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сто строк о важном

Комсомольцы! Юноши и девушки! Овладевайте

наследием великого Ленина, будьте в первых рядах 

активных борцов за революционное обновление

щества! (Из призывов цк кпсс).

Дорогие друзья, комсомольцы всех 
поколений!

Областной комитет ВЛКСМ поздрав
ляет вас с 70-летием Всесоюзного Ле
нинского Коммунистического Союза 
Молодежи. Мы поздравляем с этим 
праздником всех, кто в юности был 
связан с комсомолом, кто хранит вер
ность союзу молодежи и сейчас, кто 
честно отдал ему лучшие годы своей 
жизни.

Сегодня комсомол встал на путь об
новления, возвращения к ленинским, 
демократическим истокам и, как тог
да, в 1918-м, зовет всю молодежь к 
объединению для революционного де
ла, осуществления перестройки, для 
борьбы вместе с Коммунистической 
партией за социализм.

ОБЛАСТНОЙ КОМИТЕТ ВЛКСМ.

МОЛОДЫЕ СИЛЫ - 
ПЕРЕСТРОЙКЕ

70 лет. Наверное, это много. И много в первую оче
редь для молодежной организации, чей возраст но уста
ву — от 14 до 28.

' Комсомол начинался с ярких сабельных атак, с речи 
В. И. Ленина на Ш съезде, е Магнитки и продолжался 
краснодонской «Молодой рардией» н целиной, продолжа
ется БАМом и Уренгоем, Афганистаном и Чернобылем. 
Мы жили и работали со всем советским обществом. Ор
ганизация работала и в годы культа личности, и в пери
од застоя. Мы пока мало знаем, как это было в 30-е го
ды, но зато хорошо помним долгие овации молодых, при
ветствующих «лидера» на съездах. И, наверное, с прису
щим юношеству максимализмом быстрее всех других под
держивали и одобряли, подхватывали и бросались. Если 
не всегда на деле, то на словах •— точно: если не всегда 
понимая, то почти всегда — искренне. Мы были молоды в 
1918, мы продолжаем быть молодыми и сегодня, в 1988. 
И поэтому всегда, в какое время бы мы ни жили, мы 
острее всех чувствовали неправду, боль. И потому то, что 
происходит сегодня — перемены в народном хозяйстве, 
перестройка политической системы, усиление роли Сове
тов, — это наше, выстраданное, понятое, принятое.

В Орджоникндзевской районной комсомольской органи
зации сегодня 30 тысяч человек: рабочие, служащие, сту
денты. учащиеся СПТУ и школ. 124 организации. 124 
молодежных коллектива, решающих по-разному, по-сво
ему одну задачу: повышение общественной, социальной, 
экономической активности молодежи.

В год празднования 70-летия организации, отдавая 
должное прошедшим делам, мы думаем о будущем, о ме
сте и роли в перестройке, о том, что будет главным в на
шей работе, а значит, о том, что есть и будет самым глав
ным для молодых конца XX века.

Демократизация нашей жизни, коренная экономиче
ская реформа — сегодня это не лозунг, сегодня это путь 
нашей партии, нашей страны, нашего союза. Мы учимся 
по-новому выбирать, спорить, выдвигать самые фантасти
ческие проекты и браться за их реализацию. Прошедшее 
после XX съезда комсомола время, принятые на плену
мах ЦК ВЛКСМ решения, внутренняя жизнь первички 
доказывают, что ВЛКСМ становится по-настоящему демо
кратичной молодежной организацией. Мы получили пол
ное право самостоятельно распоряжаться своими деньга
ми. за 10 месяцев 1988 года райком комсомола получил 
всего 4 директивы от вышестоящего комитета, стали нор
мой выборы лидера из нескольких кандидатур, и самое 
главное — все сильнее начинает проявляться внутреннее 
раскрепощение молодых, их желание и готовность вы
сказать свою точку зрения на происходящее, предлагать 
и отстаивать что-то свое. Мы стали более демократичны
ми в обсуждении н принятии решений и, наверное, именно 
поэтому, почувствовав и поняв желание молодых напря
мую. а не косвенно, как это было раньше, поучаствовать 
в реализации коренной экономической реформы, в изме
нении нашего социального бытия, мы принимаемся за хо
зяйственную деятельность. Главное здесь — воспитание че
ловека-хозяина, человека, ответственного за все происхо
дящее, человека, понимающего необходимость экономиче
ского преобразования общества. В районе работают 4 
хозрасчетных молодежных центра. Сфера деятельности 
самая разнообразная: от оказания услуг населению до вы
полнения серьезных проектных работ по заказам пред
приятий. Наш центр НТТМ имеет договоры на сумму 
свыше 250 тысяч рублей, денежный оборот «Уралмаш- 
сервиса», «Фонда молодежной инициативы» — сотни 
тысяч рублей. Около четырех сотен молодых людей ак
тивно работают в центрах, комсомольские организации 
района все смелее берут на вооружение опыт молодых 
уралмашевцев по ведению хоздоговорных работ с адми
нистрацией предприятий. Мы помогаем ремонтировать 
общежития, детские сады, станцию «скорой помощи», стро
ить метро и дом инвалидов и престарелых. Кроме УЗТМ, 
где строится уже третий дом МЖК, решение о строительст
ве жилья для молодых приняли коллективы ЗИКа, УЭТМ. В 
районе организовывается новое предприятие —- экспери
ментальное научно-производственное объединение «Кера
мика», которое будет выпускать изделия на основе сверх
прочной керамики. Мы работаем над созданием меж
школьного производственного объединения. Заработанные 
деньги вкладываем в организацию досуга, в работу по 
месту жительства. В районе под молодежные клубы пере
оборудуются 18 подвальных помещений, открыты 37 ви
деосалонов, проводятся массовые молодежные праздники.

Но, оценивая сегодня позитивно наши хозяйственные 
дела, мы не должны забывать о том, что у нас сегодня 
не получается. Продолжает падать численность комсо
мольской организации. практически прекратился прием в 
члены ВЛКСМ комитетами комсомола предприятий 
строительства и промышленности.

Поздравляя сегодня с праздником всех комсомольцев, 
говоря слова благодарности ветеранам и сегодняшнему 
активу, хочу сказать о том, что дело перестройки требует 
полной отдачи, концентрации всех сил и возможностей. 
Прожить так. чтобы не было мучительно больно за бес
цельно прожитые годы, непросто, но именно так должны 
сегодня жить члены Всесоюзного Ленинского Коммуни
стического Союза Молодежи. ю ЛЕОНТЬЕВ,

первый секретарь 
Орджоинкидзевского райкома ВЛКСМ.

Свердловск.

—------------------------------------------------------------- --------------------- ---------------- Плакат Л. ЧЕРНЫХ.

На сессии Верховного
Совета СССР

Дух реализма, чувство вы
сокой ответственности за 
судьбу перестройки отличают 
работу полномочных предста
вителей народа на одиннад
цатой сессии Верховного. Со
вета СССР одиннадцатого 
созыва. Такой подход, под
черкивают депутаты, — осно
ва для решения задач ради
кальной реформы экономики, 
глубоких социальных и по
литических преобразований в 
соответствии с установками 
XIX Всесоюзной конферен
ции КПСС.

28 октября сессия завер
шала работу. В 10 часов ут
ра в зале заседаний палат 
Верховного Совета СССР 
открылось первое заседание 
Совета Национальностей.

С содокладом постоянных 
комиссий Совета Националь
ностей о Государственном 
плане экономического и со
циального развития СССР на 
1989 год и ходе выполнения 
плана в 1988 году, о Госу
дарственном бюджете СССР 
на 1989 год и об исполнении 
бюджета за 1987 год высту
пил председатель планово
бюджетной комиссии Совета 
Национальностей Н. И. Мас
ленников.

Затем депутаты приступи
ли к обсуждению плана и 
бюджета страны.

Накануне вечером прохо
дило первое заседание Сове
та Союза.. С содокладом по
стоянных комиссий Совета

Союза выступил председа
тель планово-бюджетной ко
миссии Совета Союза Б. В. 
Качура.

Затем депутаты начали об
суждение докладов.

Депутаты в целом под
держивают проекты плана и 
бюджета и от имени своих 
избирателей вносят предло
жения. направленные на бо
лее эффективную реализа
цию заданий пятилетки.

Ораторы указывали и на 
сложности нынешнего про
цесса социально - экономиче
ского развития. Нет сейчас 
проблемы более насущной и 
важной, подчеркивалось в 
выступлениях, чем коренное 
улучшение снабжения насе
ления продовольствием. Для 
решения этой задачи необ
ходимо повышать продуктив
ность земледелия и -животно
водства, применять интенсив
ные и безотходные техноло
гии, широко развивать под
рядные отношения.

Выступавшие предлагали 
утвердить с учетом поправок 
Государственный план раз
вития страны и Государствен
ный бюджет на 1989 год.

В 14 часов 28 октября на
чались вторые раздельные 
заседания палат. А вечером 
состоялось заключительное 
совместное заседание Совета 
Союза и Совета Национально
стей. Согласно принятому 
депутатами порядку работы, 
оно было посвящено приня
тию законов о плане и бюд
жете страны на будущий 
год. других документов сес
сии. (ТАСС).

Всесоюзному Ленинскому
Коммунистическому Союзу Молодежи

НАСЛЕДНИКИ ПО ПРЯМОЙ

НАГРАДЫ - НОВАТОРАМ
В 1988 году на соискание 

премии ВО ИР молодым изо
бретателям и рационализато
рам было выдвинуто 35 кан
дидатов от 25 организаций и 
предприятий Свердловской 
области.

Внедрено 795 рационали
заторских предложений и 
изобретений с экономиче
ским эффектом более 1.5 
миллиона рублей. Так, на 
счету калибровщика Север-

ского трубного завода В. А. 
Мухина 28 рацпредложений 
и 1 изобретение, от исполь
зования которых получен 
экономический эффект на 
сумму 943,7 тысячи рублей.

Электрослесарь фабрики 
№ 6 комбината «Уралас- 
бест» А. И. Косолапов раз
работал и внедрил 56 рацио
нализаторских предложений. 
Все они направлены на сок
ращение трудозатрат при 
ремонтных работах, эконо
мию запчастей и материалов.

Многие из кандидатов в 
лауреаты премии ВОИР 
1988 года являются участ
никами городских, районных 
и заводских выставок НТТМ, 
работают в составе творче
ских комплексных бригад, 
общественных конструктор
ских и патентных бюро, ру
ководят первичными орга
низациями ВОИР.

Рассмотрев предложения 
рабочей комиссии по подго
товке материалов на присуж
дение премии ВОИР. бюро 
обкома ВЛКСМ и президиум 
областного совета ВОИР по
становили. за разработку и 
внедрение эффективных изо
бретений и рационализатор
ских предложений прису
дить премии ВОИР 1988 го-

Центральный Комитет Коммунистической 
партии Советского Союза сердечно позд
равляет комсомольцев, ветеранов комсомо
ла. молодежь, всех советских людей со 
знаменательной датой — 70-летием Все
союзного Ленинского Коммунистического 
Союза Молодежи.

Рожденный в огневые годы Великой Ок
тябрьской социалистической революции 
Ленинский комсомол всегда был со своим 
народом на всем его героическом пути, все
гда откликался на зов Родины. В труде и 
бою комсомольцы действовали плечом к 
плечу с коммунистами, вели за собой юно
шей и девушек, стремились туда, где труд
но, где был необходим энтузиазм и энер
гия молодости. Комсомол внес огромный 
вклад в воспитание миллионов преданных 
идеям социализма бойцов, его дела — не
меркнущая страница нашей истории.

Партия в это судьбоносное для страны 
время рассчитывает на огромный потенци
ал, который несет в себе комсомол, все 
молодое поколение страны, на их смелость 
и инициативу, их стремление к живому де
лу, на их непримиримость к рутине и бю
рократизму.

Важно, что ВЛКСМ честно и открыто 
вскрывает недостатки в своей деятельно
сти. настойчиво стремится вывести комсо
мольские организации из состояния мало
подвижности и инертности, идти в глубину 
проблем, волнующих молодежь, и решать 
их в интересах молодежи. Коренным воп
росом жизни и деятельности комсомола 
становится его способность повышал!, аван
гардную роль среди молодежи, развивать 
ее социальную активность и самодеятель
ность. формировать идейную убежденность 
и уверенность в правильности осуществляе
мого партией обновления общества. Крите
рий работы комсомола — его реальный 
вклад в дело перестройки. На этой основе 
будет возрастать реальная роль комсомола 
как политической организации советской

молодежи. ............... .
Все. что составляет разработанную пар

тией политику перестройки — радикальные 
реформы экономики и политической систе
мы. демократизация, возвышение духовной 
сферы и нравственное обновление общест
ва, — кровное дело комсомола и всего мо
лодого поколения. В рядах своего союза 
молодежь призвана проходить политиче
скую закалку, учиться демократии, творче
ству, самостоятельности. умению отстаи
вать идеи социализма, революционного об
новления общества. В практическом меж
национальном общении, совместной учебе и 
работе, воинской службе развивать и свято 
хранить традиции патриотизма и интерна
ционального братства народов Советского 
Союза. Гласность и открытость в выраже
нии своих позиций, широкое развитие само
деятельных начал в жизни комсомола дол
жны сочетаться с высокой организован
ностью, ответственностью за слова и по
ступки.

Возрождаются ленинские традиции пар
тийного руководства комсомолом. Это от
крывает возможность творческого включе
ния его в экономическую, политическую, 
социальную сферы перестройки, помогает 
молодому поколению овладевать опытом 
народовластия, политической культурой на 
новом этапе развития социализма. Смысл 
политики КПСС, Советского государства по 
отношению- к молодежи — развивать ее 
массовое и активное участие в процессе об
новления общества, открыть простор Для 
самостоятельности, воспитывать реальным 
делом и реальной ответственностью.

Центральный Комитет КПСС твердо уве
рен, что Ленинский комсомол делами под
твердит свое высокое назначение быть бли
жайшим помощником и резервом партии, 
впишет новые славные страницы в летопись 
борьбы за идеалы революции, за мирное бу
дущее планеты, докажет свое право быть 
молодой гвардией перестройки.

Центральный Комитет Коммунистической партии Советского Союза.

да в размере 100 рублей 
каждая с вручением дипло
мов и нагрудных знаков 
«Лауреат премии ВОИР» 
молодым изобретателям и 
рационализаторам электро- 
слесарю фабрики № 6 ком
бината «Ураласбест» Алек
сею КОСОЛАПОВУ, элек- 
трослесарю Нижнетагиль
ского металлургического 
комбината Анатолию МОР
ГУНОВУ, калибровщику Се
верского трубного завода 
Владимиру МУХИНУ, сле
сарю по ремонту автомоби
лей Свердловской автоколон
ны-1212 Андрею БЕЛЯЕВУ, 
инженеру - конструктору 
ПО «Машиностроительный 
.завод им. М: И. Калинина» 
Александру КОСТЕНКО, 
мастеру вагонного депо Се
ров - Сортировочный Сергею 
НЕЛЮБИНУ, мастеру цеха 
№ 5 Первоуральского ново
трубного завода Михаилу 
ПОДРАБИНКУ, старшему 
инженеру - технологу Ураль
ского завода гидромашин 
Любови БИДНИК, начальни
ку техчасти литейного цеха 
Ирбитского мотозавода Лео
ниду САХАРЕВИЧУ, стар
шему мастеру Высокогор
ского механического завода

Сергею ЧМУТОВУ.
Поздравляем всех победи

телей!

СЕГОДНЯ ОНИ с НАМИ!
На городское кладбище ре

бята Артемовского машино
строительного завода пришли 
утром. Опи принесли сюда 
цветы и... веники, лопаты, 
грабли. И в этом не было ни
чего удивительного. Просто 
комсомольцы цеха № 7
предложили отработать 29 
октября в фонд горкома 
ИЛК СМ. а потом на эти день
ги привести в порядок моги
лы воинов интернационали
стов. павших в Афганистане.

Секретарь комсомольской 
организации Владимир Ко
бяков объяснил идею ребят 
так: погибшие парни — ком
сомольцы нашего города. Они 
прожили недолгую жизнь, 
могли бы сделать очень мно
гое. Но... И теперь наш долг— 
сохранить о них память. 
Пусть они будут с нами и в 
день 70-летия ВЛКСМ. Ведь 
они — часть нашей организа
ции. и мы можем сказать, 
что «здесь нет ни од
ной персональной судьбы» — 
все судьбы переплетены с на
шими.

Комсомольцев машзавода 
поддержала молодежь города.

О. ГОНЧАРОВ.
Артемовский.

КАКОВА КАКВА?
Чтобы ответить на этот воп

рос, необходимо прежде все
го познакомиться с речушкой, 
которая сглаживает городской 
пейзаж Серова, а затем и ре
бятами из катамаранского клу
ба «Каква». Его создали моло^ 
дые рабочие ремонтно-меха
нического цеха № 5 Серов
ского механического завода. 
Прошедшим летом ребята со
вершили сплав по уральской 
реке. О насыщенности про
граммы говорить не приходит
ся — в результате проведен
ных рейдов, своей производ
ственной 1 деятельности ком
сомольцы цеха в трудовой 
вахте в честь 70-летия ВЛКСМ 
заняли первое место по своей 
группе.

В числе победителей секре
тарь комитета ВЛКСМ На
талья Загвоздкина назвала 
комсомольские организации 
цеха № 3 и отдела социально
го развития.

О, ЕРМОЛАЕВ.
Серов.

В канун 70-летия Всесоюзного Ле
нинского Коммунистического Союза 
Молодежи мы решили, что неделю на 
первой странице «На смену!» будут 
появляться интервью не совсем обыч
ные, не совсем праздничные. Дата, 
что и говорить, знаменательная, но 
рассказывать о ней лишь в приподня
то-возвышенном тоне — это как-то не 
в традициях сегодняшнего дня.

Мы пригласили к разговору комсо
мольцев всех поколений. И всем зада
ли один вопрос: «Что дал тебе комсо
мол, что ты смог дать комсомолу’». 
С него и начинался диалог. А ответы 
были разными, ведь речь шла не толь
ко о празднике, а прежде всего о

комсомольских буднях и преемствен
ности лучших традиций комсомольских 
поколений.

Сегодня наш разговор продолжают 
под этой же рубрикой на первой, вто
рой и третьей страницах «На смену!» 
те, кто вложил свой труд, свое серд
це в создание и укрепление комсо
мольских рядов. А общий заголовок, 
которым мы объединили коллектив
ный рассказ о славной истории,сегод
няшних делах и проблемах союза мо
лодежи, такой: «Наследники по пря- 
мой».

Что ж, на наш взгляд, название обя
зывает!

Геннадий Иванович БА- 
БАИЛОВ, почетный граж« 
данин Нижнего Тагила, ком
сомолец 30-х годов:

— С комсомолом связана 
вся моя жизнь. Вступил в со
юз молодежи еще в тридца
тых годах, когда в ФЗУ 
учился. Пришлось мне по
трудиться на комсомольской
ударной — строительстве 
стана «650» на металлурги
ческом комбинате в Нижнем 
Тагиле. Был парторгом 
стройки и вот что могу ска
зать: комсомольцы пяти
десятых умели и любили ра
ботать. Боевитость свою про
являли как в труде, так и в 
отдыхе. Телевизоров не бы
ло. так мы все равно не ску
чали ■— жизнь у нас кипела.

Нс одна такая стройка у 
меня в жизни была. И в се
мидесятые годы пришлось 
рука об руку с комсомолом 
трудиться. Скажу прямо —- 
все на молодежи держится, 
на ее боевом задоре, трудо
любии, честности, отваге. А 
разве может быть как-нибудь 
по-другому?

Я прекрасно помню кол
лектив газеты «На смену!» 
пятидесятых годов. Обращал
ся я в редакцию с просьбой 
рассказать о стройке, при
гласить к нам молодежь. Га
зета откликнулась. Публико
вали прекрасные материалы, 
регулярно наведывались к 
нам. Такую нам поддержку 
оказали вместе со своими 
коллегами из «Тагильского 
рабочего»!

Михаил БАБИН, админи
стратор свердловского хоз
расчетного центра «Моло
дежный сервис»:

— Комсомольскую работу 
знаю не понаслышке. Был 
секретарем первички, до не
давнего времени трудился 
инструктором отдела пропа
ганды Железнодорожного 
райкома ВЛКСМ Свердлов
ска. Могу сказать твердо, 
что я не смог бы работать 
сейчас в «Сервисе», если бы 
не имел опыта комсомоль
ской работы. Чему она меня

Линкуя
НП СМЕНИ!

научила? Прежде всего куль
туре общения с людьми. Лю
бой труд без этого немыс
лим, а тем более он приго
дился мне, когда, приходит
ся заниматься культмассовой 
работой, организовывать ве
чера отдыха, молодежные 
дискотеки.

Пресловутая «бумага» да 
«правильные» фразы — это 
не для меня. Я старался об
ходиться без этого, работая_ 
в комсомоле, действую так" 

.же и сейчас. А мое увлече
ние общественной деятель
ностью началось, наверное, 
как и у многих, со студен
ческой скамьи. Вместе с дру
зьями проводили «молодеж
ные субботы», КВН. Зани
мался в студенческом театре. 
Все это не прошло бесслед
но, как видите, даже на вы
бор профессии отпечаток на
ложило.

Наталья ТЕРЕЩЕНКО, 
комсомолка 40 х годов, ве
теран стройотрядовского дви
жения, активист Советского 
фонда мира:

— К 70-летию ВЛКСМ по
лучаю партийное задание: 
прочитать лекцию «Героем 
стать может каждый...» в 
восьмых классах свердлов
ской школы № 79.

Волновалась очень: мой 
возраст все дальше от них, у 
них—самый трудный. Пой
мем ли мы друг друга? Моим 
слушателям по 14 лет. Но и 
первую молодежную комму
нистическую организацию в 
нашем городе, тогда Ека
теринбурге. образовали че
тырнадцати - восемнадцати- 
леТние...

Что же сегодня могут и 
делают .мои слушатели?” От

души порадовалась за ребят 
из этой школы.

Как шефы дошкольного 
детдома они собирают и да
рят сиротам игрушки, при
чем только хорошие, собрали 
чуть ли не полную 'наволоч
ку пуговиц — малыши час
то их теряют, а в детдоме 
запаса нет. ПриШили пугови
цы на детскую одежду, почи
нили одежду, пришили завяз
ки на тапочки. Мелочи, вроде 
бы. а вот именно из таких 
мелочен и формируется по
том характер будущих пап и 
мам.

Сегодня идет в комсомол 
новое поколение. Поколение 
победителей в перестройке. 
Учебой, тренировкой для вы
полнения такой задачи явля- 
ются сегодняшние добрые 
дела. И эти добрые дела 
младших очень нужны для 
вдохновения старших.

Пелагея Даниловна КО
СТЫЛЕВА. Герой Социали
стического Труда, мастер 
пооизводствеиного обучения 
СПТУ № 103 Краснотурьин- 
ска:

— Моя молодость при
шлась на военные годы. Под
ростком была эвакуирована 
на рал — работала на Бо
гословском алюминиевом за
воде. Помню, как все мы 
радовались. когда удалось 
загрузить 8 автоклавов алю
минатного раствора — такой 
был успех! А позже наша 
комсомольская смена стала 
отгружать в день уже 40 
автоклавов. И этого нам ка
залось мало!

Ребятам приходилось 
взрослеть очень рано. Наши 
комсомольские собрания про
ходили серьезно, по-делово
му — как у взрослых.

Читайте вторую и третью страницы

/
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на сменю

ЙННЕТЛ

НЯ СМЕНУ!
.___ .________ ■

ете, в чем основное наше раз
личие? Мы гораздо ближе 
были ребятам из самых раз
ных трудовых коллективов, 
дружили с ними. И сама ра
бота так строилась, что за

ши имена... В новых домах
квартиры 
мольцы.

Герман 
сатель:

— Как

Марина Семеновна АНИ
КЕЕВА, участница строи-
тельства Уралмашзавода,
комсомолка 20—30 годов:

— Мы жили одной мыс
лью — скорее построить за
вод. Знали, что жизнь от это
го станет лучше, и не только 
наша, но и всей страны. Эту 
цель в нас вложили партия 
и комсомол. Вспоминаю, как 
молодые ребята из бригады 
электриков Валериана Бубно
ва вытащили ночью чертежи 
из сундука иностранного спе
циалиста, сняли с них копню. 
Тот задания давал строго по 
графику на одну смену, не 
приведи господь сделать что- 
то сверх того, а комсомоль
цы горели желанием пере
крыть нормы. Специалист, 
узнав о случившемся, устро
ил скандал, но электрики по
лучили возможность рабо
тать и день и ночь, прибли
зить срок пуска завода.

Когда мы. ветераны, соби
раемся вместе и сравниваем 
нашу комсомольскую юность 
с жизнью наших сынов и вну
ков, нам их становится жаль.

Нет у сегодняшних парней и 
девчат таких целей, такого 
горения души, какое было у 
комсомольцев нашего поко
ления. Я бы от всей души 
пожелала молодежи 80-х го
дов взяться за перестройку с 
таким же энтузиазмом, энер
гией, с какими товарищи 
моей юности строили Урал
маш. Мы бы им тогда спаси
бо сказали и низко поклони
лись.

Виктор Павлович СМИР
НОВ, уполномоченный Со
вета по делам религий при 
Совете Министров СССР но 
Свердловской области:

— Мои комсомольские го
ды прошли в Калининграде, 
бывшем Кенигсберге. Мне 
пришлось тогда работать и 
на предприятии, я был ком
сомольским секретарем на 
целлюлозно - бумажном ком
бинате, и в горкоме комсомо-
ла, в райкоме первым
секретарем, вторым секрета
рем обкома комсомола. И 
сегодня мне интересно срав
нивать нынешних комсомоль
ских работников с нами. Зна-

вязывались 
ты с ними, 
замыкались 
ных делах.

крепкие контак- 
мы никогда не
в чисто аппарат-

нас
В горкоме

все
одновременно 
пагандистами 
комсомольской

комсомола у 
инструкторы 

были и про-

Я занимался с 
мольцами одной

в системе 
политучебы. 
17-ю комсо- 

из строи-
тельных организаций города. 
Мы хорошо знали друг дру
га. Благодаря им я узнавал 
жизнь, они учились чему-то 
у меня.

Смотрю на современных 
комсомольцев. Они придумы
вают какие-то новые формы 
в работе, у них возникают 
интересные идеи. Многие из 
них перекликаются и с на
шими, родившимися в 50-е 
годы.

Знаете ли вы, например, 
что-нибудь об опыте горьков
чан? В 1957 году они приду
мали строить жилье своими 
силами. И тогда эта пробле
ма была остра. Решили мы 
попробовать. Выстроили два 
двухэтажных дома. Делали 
абсолютно все сами, даже 
строительные материалы. А 
в фундамент вложили бу
тылку с запиской. Указали в 
ней дату закладки дома, на-

страницах .«На смену!» свою 
насменовскую молодость, ко
торая пришлась на начало 
шестидесятых, и. в первую 
очередь, наш «СПЕКТР» — 
Свердловский первый клуб 
творческой молодежи. Он 
был придуман насменовца- 
ми во главе с тогдашним ре
дактором Феликсом Овчарен
ко. Это, говоря сегодняшним 
языком, было, наверное, пер
вое неформальное объедине
ние тех лет. Здесь свободно 
и весело общались молодые 
поэты, художники, актеры, 
киношники, журналисты. К 
сожалению, было это недол
го...

Ну, а до «На смену!» — 
хорошее воспоминание — го
ды в Уральском политехниче
ском, выпуски «БОКСа» — 
боевого органа комсомоль
ской сатиры. Клянусь, дейст
венность нашего «БОКСа» 
была завидной. А экспресс- 
выпуски иа комсомольских 
конференциях! Представляе
те: делегаты выходят на пе
рерыв, а в фойе уже висят 
карикатуры и плакаты, сме
ло и едко отражающие толь
ко что прозвучавшие с три
буны факты. * Превосходный 
был эффект!

(Окончание на 3-й стр.).

! 1932-й электропечь На этом архивном сним
ке гы видите членов
юношеской

! имени Косарева
( Благодаря гласности нашим 
। достоянием стали многие 
■ факты из жизни замечатель-

ного вожака 
нерального 
ВЛКСМ в 
Александра 
деятельность

молодежи — ге-
секретаря ЦК
1929—1938 гг.
Косарева, 
на этом

Его 
посту

совпала с возведением Горь-
ковского автомобильного,
Харьковского тракторного за
водов, Уралмаша, Магнитки, 
со строительством комбинатов 
в Хибинах и Березняках, с 
созданием цветной металлур
гии в Казахстане, угольно
металлургической базы в Си
бири, текстильных фабрик в 
Туркестане. Страна неудер
жимо мчалась вперед, строй
ки требовали новых и новых 
рабочих рук. И комсомол да
вал эти руки. Не всегда уме
лые, чаще приученные к ло
пате, чем к рычагам машин, 
но жадные до работы.

«А все-таки выдержу», —- 
вот что характеризует кре
пость комсомола и его посту
пательное движение ч впе
ред», — подчеркнет Алек
сандр на IX съезде ВЛКСМ, 
рассказывая о бескорыстии и 
силе духа комсомольцев, ко
торые строили страну и строи
ли себя.

Велик в те годы был авто
ритет Косарева. И не случай
но по просьбе молодежи 
Уралмаша самой первой элек
тропечи завода было при
своено его имя. С самого на
чала строительства этого объ
екта комсомольцы взяли 
шефство над ним. Вот что пи
сала районная газета «Стали
нец» 10 мая 1932 года (Урал- 
машетрой в то время входил 
в состав Сталинского района 
г. Свердловска): «На днях 
комсомольцы - сТалёЛитейщй- 
ки для ускорения пуска элек
тропечи организовали суббот
ник. 57 комсомольцев цеха 
работали целый день Не по
кладай рук».

И вот наступило 21 мая 
1932 года. Б этот день «всту
пила в строй социалистиче
ских агрегатов комсомоль
ская электропечь им. т. Коса
рева мощностью в 4 тонны. 
Комсомольская бригада Ере
меева в 9 часов 18 минут ве
чера дала первую плавку в 3 
тонны высококачественной 
стали. Сейчас на электропечи 
работает 27 комсомольцев. 
Наша задача — сделать 
электропечь полностью ком
сомольской, освоить техноло
гию производства высококаче-
ственных
опытом
ВИЗа, 
печь в 
менную

сталей, овладеть 
краснознаменцев

превратить электро
школу, в краснозна- 

электропечь». Так
писали комсомольцы стале
литейного цеха в рапорте 
партийному и комсомольско
му руководству района.

— Очень здорово работали 
сталевары этой печи, — вспо
минает ветеран завода Я. И.

Браславский. Постепенно
комсомольцы-косаревцы на
учились варить в ней не 3—4 
тонны, согласно паспортным 
данным, гарантированным 
фирмой «Демаг», а до 6.5 тон
ны стали. Причем стали 
очень высококачественной. Из 
нее, например, делали валы 
для авиационных моторов. В 
цех как-то даже приезжал 
известный в то время летчик
Алексеев участник поляр-
ной экспедиции, который вы
сказал немало добрых слов в 
адрес металлургов Урал
маша.

В начале 1937 года в печа
ти появилась такая телеграм
ма от сталеваров этой пе
чи — Браславского, Тюрина, 
Терских, Мартыненко, Орло
ва, Николаева, Ружицкого, 
Покалова:

«Москва. ЦК комсомола, 
Хов. Косареву. Взятое обяза
тельство стахановским кол-

лективом электропечи ваше
го имени Уралмашзавода 
дать стране сверх годового 
плана три тысячи тонн стали 
выполнено. 'Дали 3288 тонн. 
Даем обязательство в 1937 го
ду добиться еще лучших ре
зультатов работы электро
печи...».

И тогда же была опублико
вана ответная телеграмма: 
«Свердловск. Уралмашзавод, 
коллективу электропечи им. 
Косарева тт. Браславскому, 
Тюрину, Терских, Мартынен
ко, Орлову, Николаеву, Ру- 
жицкому, Покалову.

Приветствую с успешным 
окончанием годового плана. 
3288 тонн стали, выданных 
вами сверх плана — лучшее 
свидетельство боевой работы 
коллектива печи. Уверен, что 
в дальнейшем вы еще с боль
шей энергией и страстью по
кажете новые большевистские 
рекорды. Желаю вам новых 
успехов, новых побед. Коса
рев».

Недолго, к сожалению, эта 
печь (ее нынешний номер— 
семь) носила имя Александра 
Косарева. 23 февраля 1939 
года в возрасте 35 лет он был 
расстрелян по ложному обви

нению. Но славные традиции 
косаревцев остались, и кол
лектив сталеваров еще долго 
удивлял своими достижения
ми.

Особенно ударно поработа
ли уралмашевцы на седьмой 
печи в годы Великой Отече
ственной войны. Тогда они 
неоднократно выходили побе
дителями в социалистическом 
соревновании с электростале
плавильщиками ВИЗа. И 
именно в этой печи, как ут
верждают ветераны, впервые 
в нашей стране была изготов
лена немагнитная сталь.

С. АГЕЕВ, 
инженер

У ралмашзаво да.

ции при Екатеринбург
ском комитете РСДРП(б), 
созданной в »Преле 1917 
года. Крайний слева — 
Федор Плясунов, впо
следствии секретарь губ- 
кома, делегат III съезда 
комсомола. В 1937 году 
был необоснованно ре
прессирован, спустя пять 
лет скончался в лагере.

Справа от Федора Пля-
суноза
ялов, Захар Хаймс. Де
вушки — Римма Юров
ская и Маруся Жеребцо
ва. Все они члены юноше
ской организации.

не вспомнить на

срганиза-

получили комсо-

Павел Завь

ДРОБИЗ, пи

...Были выбраны четыре члена в комитет союза, так как 
с отъездом большинства работников на фронт в комитете 
осталось только двое. Избраны товарищи Свечников, Биле- 
вич, Печенкин и Иванов. Обсуждался план дальнейшей ра
боты союза, признано необходимым развить широкую про
паганду идей союза по заводам и фабрикам. Поручено коми
тету открыть в ближайшее время клуб».

• 1918 год. Рабочая молодежь Сысерти на своем, органи
зационном собрании единодушно решила: «С кем молодежь — 
с тем и будущее!». Сысертский союз стал помощником пар
тии в организации митингов и собраний, распространении га
зет, брошюр. Молодежь вела агитацию среди крестьян 
окрестных мест, разъясняя политику Советской власти.

Работа молодежных организаций не ограничивалась толь
ко политической и экономической борьбой. Ребята были мо
лоды, полны энергии. А разве можно в 15—16 лет обойтись 
без песен, танцев? От души веселились на вечерах, пели ре
волюционные песни «Вольный рабочий», «Варшавянки». В 
Алапаевском союзе молодежи его вожак Алексей Се
ребряков обучал рабочих ребят и девчат танцевать бальные 
танцы.

ф Газета «Уральский рабочий» 28 марта 1918 года писа
ла:
«В Социалистическом союзе рабочей молодежи.

26 марта состоялось общее собрание ССРМ г. Екатерин
бурга. Собрание было малолюдным, однако, несмотря на это, 
занялось обсуждением и разрешением стоящих на повестке 
дня вопросов ввиду их спешности.

ф «Юный пролетарий Урала» стал третьим юношеским 
иллюстрированным журналом в нашей стране после «Ин
тернационала молодежи» — органа Московского союза ра
бочей молодежи III Интернационала (выходил с октября 
1917 по октябрь 1918 г.) и «Юного пролетария» — органа 
Петроградского комитета ССРМ (издавался с ноября 1917 
.•о 1936 год).

1918 год начался со знаменательного для молодежи Ура
ла события: 30 января вышел в свет первый номер журнала 
«Юный пролетарий Урала».

С октября 1922 года журнал «Юный пролетарий Урала» 
издавался ежемесячно по май 1924 года.

Один из нас. Также, как и мы, комсомолец восьмидеся
тых. По специальности — физик, в душе — лирик. Ро
мантику ищет во всем, как в своей непростой работе, так 
и в общественнЬй деятельности. Сергей Резниченко воз
главляет первичную комсомольскую организацию лабо
ратории физико-химического анализа, входит в состав 
комитета ВЛКСМ Талицкого биохимического завода. 
Хоть и молод Сергей, но авторитет себе успел зарабо
тать. Неудивительно: в комсомоле — активист, на рабо
чем месте — специалист высокого класса.

Фото Н. ВИНКОЛЯ.

Память о 37-м
О том, где следовало разме

стить Нчгмор-нлл, многие в 
Свердловске спорят до сих 
пор. Даже кое-кто из актив
ных участников операции 
«Коммунары» сомневается: 
«Удачное ли выбрали место? 
«Смотрится» ли амфитеатр Па
мяти рядом с «невыразитель
ными жилыми постройками, 
беспорядочно поставленными 
гаражами?» И, наверное, поле
зно было бы еще раз верну
ться к вопросу: «Почему вы
бор пал именно на Ивановс
кую горку?»

Не только потому, что на Ива
новском кладбище захороне
но немало участников рево
люции и гражданской войны, 
но и потому, что именно здесь 
в 1918—1917 годах колчаковцы 
расстреливали большевиков. 
Именно рядом с этим местом 
в 1937-м погибали те, кто бо
ролся за Советскую власть в 
1917-м. Помните свердловскую 
пересыльную тюрьму, описан
ную Анатолием Жигулиным в 
повести «Черные камни»?...

— Решение установить здесь 
Мемориал было рискованным 
шагом, — размышляет член 
бюро горкома ВЛКСМ Рафа
ил Исхаков. — Когда рождал
ся этот замысел, даже самые 
смелые люди еще не упоми
нали о 1937 годе.

Впервые в стране на Памят
ном знаке участникам рево
люции и гражданской войны 
появились семнадцать имен 
репрессированных в годы ку
льта личности. Удалось увеко
вечить память о людях, не 
имевших даже могил.

«276 фамилий и имен зане
сено на пилоны Мемориала, 
— говорится в одном из пи
сем в редакцию. — Среди них 
— и фамилия моего отца, Ос
вальда Яковлевича Нодева, 
члена партии с 1914 года, уча-

многочисленные запросы по 
архивам.

— Работа пойдет быстрее, 
если от наших запросов не бу-
Дут отмахиваться, сказал
директор Музея истории ком
сомольских организаций Сред
него Урала Владимир Быкодо
ров. — Архив Управления КГБ 
по Свердловской области за
нял очень странную позицию. 
В ответ на просьбы сообщить, 
когда погиб тот или иной че
ловек, был ли он реабилитиро
ван, получаем какие-то отпис
ки.

Воспоминания людей, уце
левших в мясорубке репрес
сий, фотографии мест заклю
чения (обилием лагерей «сла
вился» Урал!), рассказы не то
лько о жертвах, но и о пала
чах — все это, уверен Володя, 
вместит в себя «Книга памяти». 
Таксе издание не только ста
нет своеобразным возмездием, 
оно пригодится и архивоведам, 
историкам, музейным работ
никам.

Сейчас часто говорят о том, 
чтобы возвести в Свердлов
ске памятник жертвам сталин
ских репрессий. Трудно пре
дугадать, какое место для не
го подберут, какое архитекту
рное решение сочтут прием
лемым. Монет быть, стоит по
йти по пути авторов монумен-

Б«»» . - <■

«КРАСИВОЕ ИМЯ, ВЫСОКАЯ ЧЕСТЬ«

М А ШЕСТОЙ ДЕНЬ 
■ “ после начала войны 

Павлу исполнилось восемна
дцать. Еще неделю назад, 
накануне выпускного вечера 
собрались они с однокашни-
ками вспомнить
тельно пролетевшие

стреми- 
школь-

ныв годы, помечтать о буду
щем. Один собирался в ин
ститут, другому больше по 
душе была рабочая специ
альность. Паша мечтал ра
ботать в школе, учительст
вовать.

ф В первые дни Велакой Отечественной войны тысячи 
комсомольцев ушли на защиту Родины. В числе первых бы
ли комсомольские работники Свердловской области, мобили
зованные на работу заместителями политруков РККА. В 
июне 1941 года перед отправкой на фронт в обкоме ВЛКСМ 
состоялась встреча с секретарем обкома и проводы 158 при
зывников.

В 1988 году на заседании комитета комсомола аппарата 
Свердловского обкома ВЛКСМ рассматривался вопрос о про
ведении поиска бывших комсомольских работников, ушедших 
на фронт.

Принято решение — результатом этого поиска станет от
крытие мемориальной доски.

ЧТОБЫ МЕЧТА СБЫЛАСЬ
Жестоко обошелся с этими 

прекрасными замыслами 
июнь сорок первого. 22 ию
ня. И все планы, что строи
ли тогдашние выпускники 
школы, оказались отложен
ными на неопределенный 
срок — свое будущее пред
стояло отстаивать с оружи
ем в руках.

В 10 «а» было шесть маль
чишек-комсомольцев. Не ус
пели смолкнуть последние 
аккорды, под которые парни 
танцевали последний школь
ный вальс, как кто-то из них 
сказал вполголоса: «Пора, 
мужики!». Было 26 июня— 
невеселый выпускной бал. А 
в три ночи восемнадцатилет
ние «мужики» явились в во
енкомат.

День рождения Павла од
ноклассникам довелось от- 
поаздновать уже в пехотном 
училище. А спустя два меся
ца судьба разбросала их по 
различным боевым частям.

— Москва, Смоленск. Ви
тебск. Рига, Кенигсберг,

в те дни, когда только-толь
ко пробивались первые рост
ки жизни на земле, опален
ной огненным смерчем вой
ны.

...А первый свой бой Павел 
держал под Москвой. К че
му кривить душой — мол, 
сражались без «страха и уп
река». Нет, там, где земля 
гудела от беспрестанных раз
рывов бомб и снарядов, воз
дух звенел под напором 
свинца, было, действительно 
страшно. Страх преодолевал
ся невероятным желанием — 
отогнать, не допустить до 
столицы врага.

— Нет, не каждый может 
смело глянуть смерти в гла
за. Наверное, только в кино

по собственной неосторожно
сти.

Шли долгие месяцы вой
ны. сливались в годы. Пули 
щадили Павла. А вот под 
Витебском...

Тяжелое ранение, полная 
неподвижность. Мучительное 
ожидание смерти. Молодые 
девчата — сестры милосер
дия. окно госпиталя. Вот и 
все обрывки смутных воспо
минаний о тех днях.

Павлу повезло — выжил, 
вернулся в родную часть. За
канчивал войну в Прибалти
ке. В Москве уже прогреме
ли залпы Победы, а Павел и 
его боевые товарищи добива-
ли врага для них война

все так просто бросился

Клайпеда, Шяуляй, как 
позавидуешь тому, кто 
бывал в этих прекрасных 
родах, — говорит Павел 
менович Хигер. — Мне

не 
по- 
го- 
Се- 
же

довелось увидеть эти города

под танк, рванулся навстречу 
пулям. Были среди нас и та
кие, кто боялся взрывов, 
правдами и неправдами ста
рался избежать боя.'Не ска
зать об этом — значит по
грешить против истины. 
Вспоминаю вот своего одно
полчанина Костю. Сколько 
ни пытался он избежать бо
ев, сколько ни берег себя, 
смерть нашла его. Нес ящик 
со снарядами и... подорвался

в

еще продолжалась.
...Его мечта, та самая, из 

далекого сорок первого года, 
сбылась. Четыре десятилетия 
своей жизни он отдал работе 
учителем в свердловской 
школе № 9. И лишь совсем 
недавно вышел на пенсию.

— Когда я вспоминаю сво
их учеников — радуюсь за 
них. Все-таки их путь к мир
ным профессиям не был ом
рачен страшным бедстви
ем — войной.

Д. АЛЕКСАНДРОВ.

РЕЦЕПТ ЕГО МОЛОДОСТИ
коллективы создавались, как 
вы помните, в застойные годы. 
У кого-то наверняка мельк
нула шальная мыслишка пре
вратить соревнование между 
КМК в красивую отчетную бу
мажку с показателями актив
ности молодежи. Но КМК вы
жили, доказали свое право на 
существование как настоящей, 
боевитой производственной 
единицы. Сужу по своему за-

не подведут ли мужички из 
электролизного? Мужики не 
подвели, явились все как один. 
А Володя потом удивлялся: 
разве могло быть нак-нибудь 
по-другому?

Володя Бажин:
— Третье направление нашей 

комсомольской работы: соци
альные проблемы и досуг. Со
лидно звучит, не правда ли? 
На деле же все куда прозаич-

воду из тех, кто работал
нее. Жилье

— Я работаю первым секре
тарем райкома. Ежедневно об
щаюсь с десятками комсо
мольцев. Из этого общения мо-
гу сделать вывод многие
считают, что комсомольский 
вожак должен ими руководить, 
возвышаться над ними, как 
гроссмейстер над шахматной 
доской, передвигать фигурки. 
Я противник таких методов 
«руководства». Среди нашего 
райкомовского актива есть та
кой парень, крепкий, незави
симый, советоваться по каждо
му поводу не побежит. Если 
бы таких было больше...

Эти слова принадлежат пер
вому секретарю Красногорско
го райкома ВЛКСМ Каменска- 
Уральского Сергею Тарасенко. 
Высказав таким образом свое 
кредо, он заодно и дал крат
кую характеристику человеку, 
который работает в Каменске- 
Уральском неполных три года, 
но заявить о себе успел.

Знакомьтесь: Володя Бажин, 
мастер электролизного цеха 
Уральского алюминиевого за
вода. Комсорг.

Мнение Скептика:
— Нас, похоже, собираются 

накормить очередным расска
зом о замечательном вожаке, 
который всех ведет за собой в 
даль светлую. И комсомольской 
работой он, конечно, занялся 
по призванию, по долгу сердца.

Володя Бажин:
— Я стал комсоргом из... 

принципа. Пришел работать в 
цех после института. Произ
водство вредное, сил отни
мает уйму. Комсомольская ор
ганизация была попросту дох
лой, даже взносы нормально 
не платили. Какая уж там об
щественная работа! Секре
тарь — «подснежник», деньги

гом — отказываться не стал. 
А что? Опыт какой-никакой 
имеется, в стройотряде комис
сария. Мне, правда, «добро
желатели» говорили, что из 
прорыва наш цеховой комсо
мол не вытащить, проще рас
пустить вовсе. Тут я и уперся. 
Неужели не справлюсь?

Мнение Скептика:
— И, конечно, он справился, 

у него все получалось. А слава 
о нем разнеслась по всему за
воду.

Ирина Чередникова, секре-
тарь заводского 
ВЛКСМ:

— Бажин в цехе 
чуть больше года.

комитета

секретарем 
Наблюдаю

за его работой и не перестаю 
удивляться, где он находит 
силы и время, чтобы все ус
певать. Как он исхитрился рас
тормошить самую слабую орга-
низацию, 
бят!

Бажин

не

не
уговаривать

узнать ведь ре-

пошел по 
«давайте

тать». Бажин не стал 
рять прописных истин 
обходимости вести i

Цеху 
рабо- 

повто- 
о не-

общест-

получает, а воз с места 
трогается. Неудивительно 
активность не из рублей

не

и
«трешек» складывается. А от 
хозрасчета и вовсе увял наш 
«подснежник», деньги подсчи
тали да и сократили его. Пред
ложили мне бьгь комсор-

венную работу, не замыкаться 
на производстве. Бажин не 
стал изводить своих комсо
мольцев бесчисленными соб
раниями.

Мнение Скептика:
— Наверное, ваш герой на

шел «рецепт его молодости». 
Неужто не наигрался в комсо
мол за годы студенчества?

Рецепт Володя Бажин нашел.
Володя Бажин:
— А почему не производ

ство? Почему общественная 
активность должна касаться 
чего угодно, но не производ
ственных проблем? Ребята на
ши любят свою работу, сил на 
нее не жалеют. И придумы
вать ничего не надо. Просто 
я считаю, что комсомол дол
жен быть в цехе несколько 
обособлен, в хорошем смысле. 
Иначе какой толк в молодеж
ном соревновании? Скажем, 
комсомольско - молодежные

в комсомольско - молодежных 
коллективах в семидесятых го
дах, выросли прекрасные бри
гадиры, мастера. Несмотря ни 
на какой развал и застой, они 
научились работать в КМК по 
настоящему, с душой.

Мнение Скептика:
— Помним, помним, как же! 

А сколько бумаг развели во
круг КМК вплоть до отчетно
сти за работу политических 
кружков.

Володя Бажин:
— Систему соревнования мы 

разработали с ребятами свою. 
И никакой бумажной «продук
ции». Отбросили все ненуж
ные, хоть и рекомендуемые, 
пункты и взялись за дело. 
Никого не агитируем прихо
дить на субботники — все и 
так зн.ают, что если заработаем 
«привлеченку», так на нее 
приобретем и спортивный ин
вентарь, и в турпоездку, и в 
культпоход отправимся. По
бедителем цехового моло
дежного соревнования стать у 
нас престижно.

Мнение Скептика:
— А рецепт-то в чем состо

ит? Я это все уже слышал...
Володя Бажин:
— Мой рецепт — не распы

ляться. Не хвататься за это, и 
за это, и за то. Пословица про 
двух зайцев не зря существу
ет. А если этих «зайцев» себе 
десяток напридумывать... Я 
себе оставил трех. Ровно по
ловина моих комсомольских 
задач — производство. Моло
дежь должна быть в цехе за
метна. И она всегда будет на 
виду, если у нас так и будут, 
как сейчас, проходить трудо
вые турниры, так же нефор
мально будет продолжаться 
соревнование. Второе. Сдела
ли ставку на спорт. Как быва
ло раньше? Организуют спор
тивный праздник. Пятидесяти
летние и в марафоне побегут,
и в волейбол сыграют, и 
шахматишки перекинутся, 
кто помоложе, по трое на 
тылке упражняются. Я 
спортсмен, потому и стал 
бят убеждать: если хотим

в
А 

бу- 
сам 
ре- 
по-

настоящему сдружиться, давай-
те соревноваться. 

РАЗМЫШЛЕНИЯ ВСЛУХ:
Опыт показывает, что частень
ко активность «первички» про
стирается до безграничности, 
но... Пона рядом секретарь. Как, 
помните, говорил Сергей Тара
сенко, пока есть гроссмейстер, 
который переставляет фигурки. 
А нет «гроссмейстера», и рабо
та затихла, и вся активность 
куда-то подевалась. Тишь да 
гладь...

...Бажин был в отпуске, ког
да цех ждали на соревнованиях 
в честь 70-летия ВЛКСМ. Се
кретарь Ирина Чередникова в 
глубине души засомневалась,

садиках 
времена

и
места в 

яслях. В
комсомол,

детских 
старые 

бывало,
за версту не подпускали к 
этим делам. Это, мол, преро
гатива парткома, цехкома. А 
вот когда пробили место в 
семейном общежитии нашему 
Диме Краснощекову, пробили 
несмотря ни на какие мнения 
«сверху», мы свою силу по
чувствовали. В конце концов, 
раз общежитие именуется се- 
мейно - молодежным, так ко
му же еще в нем жить, как 
не молодым? Помню, было у 
нас столкновение с предцех- 
кома Виктором Леонидовичем 
Тебеневым. Прослышал он 
про нашу очередную «само
деятельность»—и к директору: 
«С каких пор у нас комсо
мол везде распоряжаться 
стал1». А я рад, что такая пора 
настала. Кстати, с Виктором 
Леонидовичем у нас теперь
прекрасные отношения, 
держивает комсомол во 
Ну, разве ради таких вот,
маленьких, побед 
быть комсоргом?

Мнение Скептика:

не

под
веем, 
пусть 
стоит

— Красивый у вас рассказ 
получается. Договоритесь ско
ро до того, что признаете Ба
жина незаменимым.

Сергей Тарасенко:
— Бажин у нас в резерве 

на первого секретаря райкома, 
номером один, как говорится. 
Только вот, думаю, не отпу
стит его завод, где они себе 
еще такого заводилу найдут.
Если бы я был директором 
вода? Нет, ни за что бы 
отпустил!

Ирина Чередникова:
— Я предлагала Володе

за
ме

по-
думать, не сменит ли меня на 
посту секретаря. Он улыбает
ся, конкретно на вопрос так 
и не ответил. Сказал только: 
«У меня ведь еще и профес
сия есть».

РАЗМЫШЛЕНИЯ ВСЛУХ: 
От себя добавлю только, что, 
будь я директором или на- 
пальником цеха, я бы тоже ке 
отпустил Бажина. Положа руку 
на сердце, много ли у нас та
ких бойцов - одиночек, способ
ных повести за собой? Да так 
повести, что уж никто потом 
не скажет, что «одиночка». Мо
жет, тот день, когда мы при
знаемся себе, что нет нам боль
ше нужды по пальцам пересчи
тывать неравнодушных — вот 
они, их много, может, в этот

день мы с гордостью скажем 
себе, что есть перестройка в 
комсомоле, есть и дает свои 
плоды?

Володя Бажин:
— Нет, революции в своем 

цехе мы еще не сделали. Про
снулись, взялись за дело — 
да, это так. Вообще самое 
противное в человеке качест
во — самодовольство. А по
тому я никогда не буду до
волен тем, что делаю. И что 
оставлю после себя, мне не 
все равно. Готовлю вот себе
резерв четверо прекрас-
ных ребят. Свои силы они, по
хоже, очень скоро попробу
ют. Три месяца буду испол-
нять обязанности 
мастера, так что 
очевидно, меня на 
подменять.

Мнение Скептика:
— У меня такое

старшего 
придется, 

это время

ощущение,
что у вашего героя нет ника
ких забот, кроме комсомола 
да производства. Ни жена его 
дома ■ не ждет, ни дети. Ста
рые штампы: «горит на рабо
те», «целиком отдает себя»... 
Эх!

РАЗМЫШЛЕНИЯ ВСЛУХ: 
Если бы только эти заботь:... 
Бажин собирался в школу, ног- 
Да к нему, как снег на голову, 
нагрянули из газеты. Школа 
подшефная, обещал, что ком
сомол там праздничный вечер 
организует. А вечером в отряд 
♦ Юный дзержинец» помчится, с 
правонарушителями бороться. 
Был у него еще подопечный, 
семнадцатилетний парень. Свя
зался с компанией, осудили ус
ловно. Так Володя к нему еще 
бегал. В шахматы поиграть да 
за жизнь поговорить. Теперь 
ждет своего воспитанника из 
армии. «Посмотреть бы хоть, 
какой стал!».

Да что, ему больше всех надо, 
что ли? Скажем, наконец, что и 
жена Марина по вечерам ждет 
не дождется мужа к ужину, 
дочурки, Ксения и Танюша, 
скучают. И жена, вопреки мне
нию нашего Скептика и соглас- 

,но некоторым наивным пред
ставлениям. далеко не приходит 
в восторг от беспокойного харак
тера мужа. Вздохнет только: 
«Ну что ж, надо тан надо!».

Володя БажиН:
— «Больше всех надо»? 

Приходится Слышать и такое. 
Бывает, и покрепче что-ни
будь скажут. Или начинают 
сомневаться: карьеру, что ли, 
делаешь, перед начальством 
выслуживаешься? Я привык к 
тому, что кто-то же должен 
начинать, быть первым. Что ж, 
первым й мне пришлось по
бывать. И если меня за это 
будут уважать, признавать «не-
бумажным» лидером
это 
ера.

НА 
жми.

вот
есть моя главная карь-

Д. ПОДБОРНОЕ. 
СНИМКЕ: Владимир Ба-

Фото Л. БАРАНОВА. 
Каменск-Уральский.

® В 1968 году в Свердловской области прошла эстафета 
трудовой славы, посвященная пятидесятилетию ВЛКСМ. 21 
октября были подведены ее итоги. Социалистические обяза
тельства большинства комсомольских организаций были вы
полнены досрочно.

А десять лет спустя, в годовщину шестидесятилетия союза 
молодежи, в области развернулось соревнование среди ком
сомольских организаций за право представлять советскую 
молодежь на фестивале в столице Республики Куба Гаване.

ф В 1943 году во всех районах Свердловской области 
широко развернулось соревнование среди комсомольцев и 
молодежи за организацию подарков Родине и фронту. Ка
кой лучший подарок в вое.нные годы? Конечно, оружие, тех
ника. Комсомолия Урала организовала сбор средств на стро
ительство третьей танковой колонны «Свердловский комсо
молец».

ф В 1954 году отправились на Алтай и в Казахстан пер
вые эшелоны комсомольцев-целинников. Более пяти тысяч 
наших земляков уехали осваивать новые земли.

Три года спустя, в 1957 году, в Свердловске торжественно 
прошла закладка памятника в честь боевого уральского ком
сомола, а десятого января 1958 года состоялось, открытие 
монумента, над которым работали скульптор П. Сажин и 
архитектор Г. Белянкин.

ф В декабре прошлого года исполнилось тридцать лет со
вету ветеранов комсомола и пионерского движения. В об
ластной центр приехали комсомольцы двадцатых, тридцатых, 
сороковых годов. Собрание прошло в здании театра юного 
зрителя.

стника революционного дви
жения, революционера-подпо
льщика, чекиста, участника 
гражданской войны, павшего 
жертвой произвела сталинско
го авантюриста Берии.

Большое спасибо вам, 
товарищи, за ваше благород
ное дело по восстановлению 
доброй памяти многих и мно
гих ни в чем не повинных со
ветских людей, которые пали 
жертвами сталинских репрес
сий».

Выявление имен уральцев, 
пострадавших от произвола в 
годы культа личности, ныне 
превратилось в одну из целей 
движения «Коммунары». «Кни
га памяти жертв сталинских 
репрессий», составить кото
рую задумали ребята, — дело 
сложное, не на один год. При
ходится выискивать свидете
льства очевидцев, рассылать

та в берлинском Трентов-пар
ке — постамент памятника 
превратить в мемориальный 

зал, где и хранить списки лю
дей.

Зодчие
Возле родника Памяти сгру

дилась группа школьников.
— Мемориал героям рево

люции и гражданской войны 
был открыт в прошлом году, 
накануне 70-летия Октября, — 
начала давать пояснения эк
скурсовод. — Авторы проек
та — свердловские архитек
торы Молоков, Кармацкий, 
Фео фи л актов.

...Многие из тех, кто при
частен к. сооружению Мемо
риала, конечно. запомнили 
трех молодых ребят, не про
пускавших ни одной планерки 
в строительном вагончике. Ав
торский надзор был строгим: 
молодые архитекторы то и 
депо спорили со строителями, 
отстаивая свое детище. Если 
’.гребовалось что-то уточнить 
в проектной документации, 
немедленно брались за работу.

За год до этого Андрей Мо
локов и Андрей Кармацкий 
стали победителями конкурса 
на лучший проект Мемориала 
коммунарам. Их замысел, по

мнению жюри, лаконично от
ражал предложенную тему, 
без всякой помпезности и бес
тактности (что, увы, в подоб
ных конкурсах не редкость). 
Позже к работе над проек
том присоединился архитек
тор ГлавАПУ Николай Феофи- 
лактов: изменилось положе
ние амфитеатра, появились 
мемориальная площадь, род
ник Памяти. Идея получила 
свое завершение.

Сейчас Николай Феофилак- 
тов работает над проектом 
второй очереди — в музее 
Свердловского архитектурно
го института уже выставлены 
его эскизы. Мемориальные 
плиты будут размещены вдоль 
/7утозой стены Ивановского 
кладбища. предполагается 
благоустройство улицы Ра
дищева, ведущей к амфитеат
ру-

«Нужно спасать... все Ивано
вское кладбище от полного 
уничтожения, на которое оно 
обречено по генеральному 
плану реконструкции города, 
— писал летом прошлого го
да ' в нашей газете художник 
Ю. Сакнынь. — Необходимо 
привести его в порядок, очи
стить от мусора, реставриро
вать разрушенные надгробия, 
полностью восстановить всю

ограду и ввести постоянную 
охрану кладбища от злодеев, 
глумящихся над могилами 
умерших». И хотя Ю. Сакнынь 
отрицательно отнесся к соо
ружению Мемориала, нельзя 
не разделить его тревоги. В 
запустении находятся могилы 
известных уральских литерато
ров, художников, ученых. Об 
этом не мог не задуматься 
Николай Фесфилактов, разра
батывая проект второй очере
ди.

— С кладбища придется уб
рать ржавые решетки, — рас
сказал он. — Появятся ас
фальтированные дорожки, бе
седки, скамеечки. Ивановское 
кладбище будет превращено 
в мемориальное.

«Неформалы»
из горкома

Если в список неформаль
ных молодежных объединений 
включить ребят из движения 
«Коммунары», кое у кого это 
вызовет недоумение: «Они же 
получили официальное призна
ние. У них нет никаких про
блем с властями. При чем 
здесь «неформалы»?». И тем 
не менее, если попытаться 
выяснить, чем сильно это дзи-

жение, придется признать — 
своей незаформализованно- 
егью!

С самого начала инициати
ва Свердловского горкома 
ВЛКСМ соорудить Мемориал 
на Ивановским кладбище по
лучила поддержку не только 
«сверху», но и «снизу». Ком
сомольцы города заработали 
200 тысяч рублей на строи
тельство Памятного знака. 
На различных этапах действо
вало около '200 поисковых 
групп по установлению судеб 
коммунаров. Благодаря помо
щи комитетов комсомола ря
да свердловских предприя
тий удалось изготовить решет
ки и кассеты для захоронения 
праха коммунаров, декора
тивные светильники. Еже
дневно на строительство вы
ходило столько добровольцев, 
что приходилось устанавли
вать очередь для желающих 
поработать!

Сегодня активистов опера
ции «Коммунары» чуть ли не 
ежедневно можно видеть в 
музее истории комсомола: 
вместе с Володей Быкодоро- 
вым строят дальнейшие пла
ны, помогают готовить экспо
зицию.

— В нашем училище они по
стоянные гости, — рассказы

вает секретарь комитета 
ВЛКСМ СПТУ-42 Наталья Си- 
нагова, — Женя Сусоров, на
пример, ведет кружок бардоз- 
ской песни, Юрий Соболев 
взялся организовать полит- 
клуб. Сам Володя Быкодоров 
вместе с нашими ребятами со
бирает материалы о воинах- 
афганцах.

Владимир теперь вынашива
ет новую идею — соорудить 
в Свердловске памятник вои
нам-интернационалистам. При
чем увековечить не только 
имена ребят, погибших в Аф
ганистане, но и тех, кто сло
жил головы в Испании, Венг
рии, Чехословакии.

— Мы готовы выслушать 
всякого, кто придет с ин.ерес- 
ными предложениями, — ска
зал Володя. — Будем стре
миться на основе нашего дви
жения создать службу истори
ческой памяти.

В. ВЛАСОВ, 
наш корр.

НА СНИМКЕ: члены штаба 
операции «Коммунары» кор
респондент газеты «Вечерний 
Свердловск» Л. Рытвина, архи
тектор ГлавАПУ Свердловского 
горисполкома Н. Феофилак- 
тов, директор Музея истории 
комсомольских организаций 
Среднего Урала В. Быкодоров, 
сотрудник Уральской консер
ватории И. Ксмандовская.

О В 1927 году ВКП(б) объ
явила массовый поход ком
сомола за рационализацию 
производства, режим эко
номии, высокую производи
тельность труда. По стране 
проводились конкурсы на 
лучшего молодого произ
водственника. Уральские 
комсомольцы, а их в то 
время насчитывалось 95 
тысяч, начали создавать 
инициативные группы по 
устранению недостатков в 
работе предприятий. Очень 
важной для всей страны 
стала инициатива создания 
молодежных ударных 
бригад.

Такие бригады была со
зданы и показывали пример 
в труде на предприятиях 
Свердловска, Нижнего Та
гила, Кушвы, Невьянска, 
Алапаевска и многих дру
гих городов области.

Пропагандистом ударни
чества с первых дней дви
жения была газета «На сме
ну!». К началу 1929 года 
было создано 400 бригад, 
охвативших более чем де
сятитысячный отряд рабо
чей молодежи.

Не правда ли, этот трактор по сравнению со сво
ими собратьями восцмидеся'гых годов кажется ка
ким-то неуклюжим, смешным. Но это бесцен

ный кадр. В день, когда был сделан этот снимок, 
комсомольцы передали трактор модели «КИМ» в 
дар колхозу.

ЭКЗАМЕН В ШКОЛЕ ДЕМОКРАТКИ
Пленумы Кировского рай

кома комсомола Свердловска 
в последнее время всегда про
ходят интересно.
—• Но такого, знаето, я не 
припомню, — заведующая 
сектором учета и финансов 
Марина Хлопкова держит в 
руках кассеты с записями вы
ступлений и вспоминает те ча
сы, когда обсуждался вызвав
ший столько споров вопрос о 
финансах.

А незадолго до этого заве
дующий отделом пропаганды 
райкома Сергей Чигвинцев 
рассказывал, какие страсти 
кипят сейчас в районной ком
сомольской организации:

— Активисты, комсомоль
цы одного из заводов пред
лагают новую систему от
числений денежных средств 
вышестоящим органам. Пред
ставляешь, сорок процентов 
взносов они предлагают ос
тавлять в первичках, а ос
тальное отдавать. Будем ре
шать, что делать, на пленуме.

В самом деле, представить 
такое еще совсем недавно 
было трудно. Комсомольцы 
отказывались выполнять ин
струкцию ЦК ВЛКСМ о фи
нансах.

Но теперь... Теперь, пожа
луй, в этом нет ничего уди
вительного. Впрочем, давай
те разберемся.

К пленуму готовились тща
тельно. И аппарат райкома, 
и комсомольцы первичек об
суждали варианты решений. 
А их появилось немало. Ки
ровцы выпустили многотираж
ку, посвященную этому со
бытию, где были представле
ны самые разнообразные точ
ки зрения.

Вот потому и пленум рай
кома получился таким, каким 
должен быть: без заранее на
писанных выступлений и за
готовленного проекта реше
ния. Все рождалось по ходу.

Комсомольцы одного из 
предприятий «начали наступ
ление». Выступали и с трибу
ны, и прямо с места. Осо
бенно ратовал за новую си
стему финансирования Веня 
Жданович. Он возглавлял 
комсомольскую организацию 
предприятия, недавно пере
шел на другую работу, но 
дела заводской комсомо
лии его по-прежнему волну
ют. Да и сама эта идея ро
дилась при его непосредст
венном участии.

Комсомольской организации 
нужны свои средства, нужны 
деньги, которые «уходят», как 
считают комсомольцы, на со
держание аппарата. И получа
ется, что своих средств, то 
есть взносов, комсомольцы ие 
видят. Нелогично, правда?

До сих пор бюджет фор
мировался «сверху». Цент
ральный комитет ВЛКСМ — 
обкомам, обкомы—горкомам 
и райкомам, а те, в свою оче
редь, — первичкам. Пора из
менить существующее поло
жение, считают комсомоль
цы, и разрабатывать бюд
жет в первичных комсомоль
ских организациях, то есть 
«снизу». Твердо установить 

процент отчислений «наверх», 
а остальное оставлять у себя. 
Только в этом случае ком
сомольцы почувствуют ре
альные деньги, получат воз
можность распоряжаться ими 
сами.

Эти мысли прозвучали в 
выступлениях секретаря ко
митета комсомола Уральско
го политехнического институ
та Андрея Чистякова, рабоче
го завода крупнопанельного 
домостроения Свердловского 
домостроительного комбинате

Андрея Кириченко и многих 
других.

Нет, сейчас, конечно, кое- 
что изменилось. С января 
этого года действует новое 
положение о финансах ком
сомола, а 4 августа Совет 
Министров СССР принял по
становление «О содействии в 
хозяйственной деятельности 
ВЛКСМ». И все-таки серьез
ных изменений в этой сфере 
не произошло. Но ведь не сек- 
рет, что без серьезной мате
риальной опоры сейчас не 
обойтись. Комсомол перестра
ивается, так разве не надо 
перестраивать его финансо
вую деятельность?

Этому посвящалось и вы
ступление заведующего финал 
сово-хозяйственным отделом 
обкома комсомола Владимира 
Аверина. Ежегодно ЦК заби
рал у Свердловского обкома 
ВЛКСМ один-два миллиона 
рублей. В результате област
ная комсомольская организа
ция ие имеет денежного ре
зерва, который, по идее, обя
зательно должен быть. Со 
следующего года система от
числений станет более гиб
кой. Высказал он еще одну 
интересную мысль, которая,

быть может, будет реализо
вана в будущем — о субси
дировании мероприятий обко
ма городскими и районными 
комсомольски ми организация
ми. Крамольная мысль, ска
жете вы. Да нет! Так и долж» 
но быть. И финансовые планы 
должны публиковаться, об
суждаться и только после 
этого утверждаться. Сумел 
убедить в необходимости рас
ходов— что ж, бери денежки.

Решения пленума никто, по
жалуй, ие предвидел. Посту
пили два предложения: не- 
рейти на новую финансовую 
систему с января 1989 года 
пли с 1 октября нынешнего 
всей районной комсомольской 
организацией. Но большин
ство проголосовало за дру
гое: -организации ВЛКСМ
одного из заводов, с кото
рой все и началось, уже 
сейчас работать по-новому, а 
районной организации — с 1 
января след5’ющего года.

Вот так. И, на мой взгляд, 
это решение принципиально.

Сдан — и хорошо сдан ■— 
еще один экзамен в новой 
школе — школе демократии. 
Мы сейчас все ее ученики. 
И как в каждой школе — есть 
в ней отличники и отстаю
щие. Комсомольцы-кировцы 
потеснили «однокашников»: 
они теперь на первых пар
тах.

А. АНДРЕЕВ.

(Окончание.
Начало иа 1-й и 2 й стр.).

Алексей Александрович 
СОКОЛОВ, председатель об
ластного комитета народно
го контроля;

— Главное дело моей ком
сомольской юности? Л что, 
такое действительно было... 
Закончил я Свердловский 
горный институт, получил на
правление в Асбест. Началь
ник смены, заработок — 300. 
В общем, живи не хочу. Не 
захотел и по общественному 
призыву уехал на комсомоль
скую ударную стройку в Ка- 
ратау. Здесь возводился гор- 
нообогатительный комбинат. 
Как специалиста-обогатителя 
меня поставили начальником 
цеха (и строительство, и вы
пуск продукции по новой тех
нологии велись параллель
но). Ну, н намучились мы с 
отработкой этой технологии. 
Работа шла чуть ли не сут
ками. Случалось, что и ноче
вали — кто на батареях, кто 
где придется — прямо в це
хе. Выходные дни за те два 
года по пальцам могу пере
считать, Условия жизни — 
их практически не было. А 
что было? Естественно, не 
зарплата, в ней я здесь про
играл Вдвое. Было огромное 
радостное и тревожное чувст
во ответственности перед 
страной. Каждый из нас ощу
щал себя как бы бойцом на 
передовой. Писали о нас? Да, 
писали. В журнале «Смена» 
появилась даже поэма о трех 
молодых инженерах.
трех я, как говорится, в том 
числе.

Оценки шестидесятым го
дам — они сегодня даются 
достаточно жесткие. Их при
ходится принимать и на свой 
счет. Всегда ли в нужном 
направлении прикладыва
лись усилия Молодых? Не 
всегда. Но была у ребят, 
моих ровесников, жажда на
стоящего дела, беспредель
ная готовность отдать ему 
себя. Не в собственную за
щиту или защиту поколения 
это говорю. А ради восста
новления истины...

Геннадии Андреевич КО
ЛЯСНИКОВ, заместитель на
чальника политотдела УВД 
Свердоблисполкома, полков
ник внутренней службы:

-- Причастность к комсо
молу не была параллельна 
моей судьбе. Она перепле
лась с «остальной» жизнью 
сразу, как только мне, тогда 
Девятикласснику, вручил рай
ком комсомольский билет. 
Произошло это в селе Щел

кун Сыссртского района — 
там и начал отщелкивать го
ды мой 14-летний комсомоль
ский стаж. Первое поруче
ние — физорг класса. В ин
ституте долгое время «зани
мал пост» председателя со
вета ДОСААФ факультета, 
был ' членом оперативного 
комсомольского отряда. В 
общем, имел возможность 
пройти хорошую школу по
литической работы с людьми.

Почти шесть лет работал я 
сначала вторым, потом 
первым секретарем Кйров- 
градского горкома ВЛКСМ.

Кировградскне комсомоль
цы стали одними из самых 
активных участников похода 
по местам революционной, 
боевой и трудовой славы со
ветского народа. В память 
героев и участников граж» 
данской войны был поставлен 
обелиск в Верхнем Тагиле. В 
рабочих поселках Левиха и 
Карпушиха открыли обелис
ки — память о земляках, 
павших на фронтах Великой 
Отечественной.

Борис ФИЛИНКОВ, заве
дующий отделом пропаган
ды Свердловского горкома 

Из этих ВЛКСМ:
— Самос памятное собы

тие в моей комсомольской 
биографии... Это была опера
ция «Коммунары». Готовить 
се начали еще в 1983 году, 
я тогда работал в Верх- 
Исетском райкоме комсомо
ла. А в марте восемьдесят 
шестого «переселился» в гор
ком, и вся операция прошла 
буквально на моих глазах. 
И что особенно запомни
лось — это кульминация, 
последние недели, последние 
дни строительства. Мемориал 
ведь сдали к 70-летию Ок
тября, и весь горком, как 
один человек, работал днем и 
ночью. Без перекуров. Никог
да еще не приходилось мне 
гидеть, чтобы столько комсо- 
модьских работников ходили 
в фуфайках.

И еще. Наш Мемориал — 
не просто архитектурное со
оружение. Это материализо
ванная память. И я - корен
ной свердловчанин - гор
жусь тем. что стал теперь 
причастным к истории род
ного города.

Николай Владимирович 
СЕМУХИН, первый секре
тарь Свердловского обкома 
ВЛКСМ в годы Великой 
Отечественной воины:

— Главное дело моей ком
сомольской юности? Если в 
двух словах — всемерная 
помощь фронту. А если рас
шифровать, то список дел 
получается внушительный: 
подготовка и отправка на 
фронт Молодых снайперов, 
лыжников, радистов и мед
сестер, работа юношей и де
вушек в то трудное время в 
тылу, забота о детях.

Помню очередной пленум 
обкома комсомола зимой 
1943 года. О выполнении 

.заданий по военной и физи
ческой подготовке молодежи 
отчитывается Каменск-Ураль
ский горком ВЛКСМ. Дого
ворились, что рапорт об ус
пешном выполнении задания 
пленуму должны вручать ре
бята, отправившиеся райо ут
ром в 100-километровый 
лыжный переход из Камен
ска-Уральского в Свердловск. 
Ночью ударил сорокаградус
ный мороз. Звоним утром — 
остановите. Уже ушли. Что
бы найти и вернуть, мобили
зовали автомашины, даже 
самолет, но никаких извес
тий, Неужели погибли?

Сами понимаете, в какой 
обстановке начался пленум. 
Слезы в глазах. И вдруг вбе
гает в зал кто-то из инструк
торов: «Пришли, пришли
лыжники». Объявили неза
планированный перерыв. Ну, 
а отчет горкома, конечно же, 
утвердили.

Михаил СОКОЛОВ, секре 
тарь комитета ВЛКСМ Се
верского трубного зазода в 
начале 80-х годов;

— Времена, о которых 
твердо говорят: застойные. По 
мы — молодые заводчане — 
иного мнения. Говорю толь
ко о своем предприятии. 
Всплеск комсомольского со
ревнования. Молодежные 
слеты на Азов-горе. Наконец, 
самое главное — строитель
ство двух молодежных до
мов. квартиры в которых 
распределял комитет ВЛКСМ. 
В эти годы с комсомолом на
чали серьезно считаться на 
всех уровнях производствен
ной иерархии.
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вечерний разговор
...На экране с красной подсветкой воины в советской фор

ме вели бой. В ущельях ржавели сожженные боевые маши
ны, на следующих кадрах солдаты приветственно махали, 
улыбаясь объективу кинокамеры... Кто-то из них так и не 
вернулся из Афганистана. В глазах зала, прикованных к эк
рану, отражалась тихая, без надрыва, песня. «И как же мне 
не вспоминать друзей своих погибших лица? Да, это страш
но — умирать, когда так надо возвратиться...». Песню эту, 
перечеркнув километры и время, горы Афганистана и пере
полненный зал далекого от них свердловского ДК «Урал», 
пели «Голубые береты». Ансамбль десантников приехал по 
приглашению воинов-«афганцев» на вечер, посвященный па
мяти 13 свердловчан из Кировского района, павших на зем
ле Афганистана.

Великая сила — песня! Посветлевшими от слез глазами 
смотрели на сцену родственники и близкие погибших, толь

ко что получившие из рук военкома Кировского района на
грады Республики Афганистан за подвиги своих сыновей, 
братьев и мужей. Каждому слову песни внимали бывшие 
воины-«афгакцы», ребята и девчонки из ЦТУ и школ Сверд
ловска. Да и как иначе! Ведь на десантных куртках парней 
из «Голубых беретов» тоже боевые награды. Выступление 
ансамбля намного перекрыло регламент вечера. Вопросы и 
песни чередовались. Так что «вечерний разговор» с участни
ками ансамбля больше вели слушатели и зрители, нежели 
автор этих строк. Разговор, конечно, шел не только о пес
нях.

А теперь давайте познакомимся с «Голубыми беретами». 
Руководитель ансамбля, кавалер двух орденов Красной 
Звезды, гвардии капитан Сергей Яровой — гитара, вокал. 
Юрий Слагов — кавалер ордена Красной Звезды, гвардии 
капитан, бас-гитара, вокал. (Непривычно воспринимаются 
воинские и музыкальные «наименования» рядом, но так от
рекомендовались сами ребята). Военнослужащие Виктор 
Римша, Егор Сердечный, Евгений Рожков — соло-гитара, 
ударные, клавишные.

вокально-инструментальный ансамбль «Голубые береты»:

«И КАК ЖЕ МНЕ НЕ ВСПОМИНАТЬ...»
ваниямнннннм

— Примерно год назад на 
музыкальном небосклоне поя
вилась, прямо скажем, нео
жиданная группа — ансамбль 
десантников - «афганцев». Как 
это произошло!

— Сергей Яровой: — Кто 
воеэал, гот знает, как требует
ся разрядка после боя. Мы с 
ребятами создали свой ан
самбль 19 ноября 1985 года. 
До этого пели, что знали, да
же песни из репертуара Аллы 
Пугачевой. Но хотелось сво
их, «афганских» песен. И они 
появились потому, что тема 
была рядом, изо дня в день. 
Она и стала основой наших 
выступлений в Афганистане и 
в Союзе. Но хочу честно ска
зать: мы себя профессиональ
ной группой в обычном ее по
нимании не считаем. Мы где-то 
на уровне коллектива художе- 
ствэнной самодеятельности. 
Тем более, что почти никто из 
нас не имеет хорошего музы
кального образования.

«Ребята! Вы долго еще хо
тите держаться этим составом! 
Гонцов к вам вернуться не со
бирается!»

— Сергей Яровой: — Этот 
состав ансамбля у нас уже 
третий. Так получается, что 
ребята срочной службы уволь
няются в запас, появляются у 
них другие планы. Этот состав, 
по нашим прикидкам, стабили
зируется на полтора года. 
Саша Рогачев из прежнего со
става учится в военном учили
ще. А Олег Гонцов остался 
в Афганистане. Наотрез отка
зался вернуться, пока его часть 
находится там. Вернется — 
попросим командование напра
вить его в наш ансамбль.

«Голубые береты* впервые 
заявили о себе в Советском 
Союзе в ходе телемоста Ка
бул—Москва в апреле прошло
го года. Песня «Память», сло
ва которой приведены в на
чале материала, оказалась по 
теме в хорошем смысле не
привычной, еще большей нео
жиданностью оказалось появ
ление музыкантов в форме 
ВДВ, кажется—вот-вот вышед
ших из боя. Тогда они стали 
победителями третьего тура 
Всесоюзного фестиваля «Ког
да поют солдаты*. На пятом 
туре уже в Москве они были 
гостями. И тут произошла та
кая история. На репетиции в 
одном из концертных залов 
«Береты* бросились обнимать 
офицера в форме мотострел
ковых войск. Это был участ
ник фестиваля Юрий Слатов, 
с которым «Береты» начина
ли выступления в Афганиста
не. Поэт и музыкант, он к 
«лауреатству* ансамбля на 
втором Всесоюзном фестивале 
народного творчества и пер
вом Всесоюзном фестивале 
солдатской песни, где Юрий 
тоже стал лауреатом, приба
вил свои звания обладателя

гитары Владимира Высоцкого 
за свои «афганские* песни 
(он их написал около сотни) 
и члена Союза композиторов 
РСФСР. Теперь Юрий Слатов 
служит в воздушно-десантных 
войсках.

«Впервые услышал песню
Ю. Слатова «Мы встречаем са
молеты» в Шинданде, в госпи
тале. Прошу исполнить ее се; 
годня».

«Юрий Спатов — мой люби
мый исполнитель. Спасибо ему 
за то, что волнует наши ду
ши. Прошу спеть «Не прода
ются ордена», про ребят — 
«дембелей», которые вместо 
того, чтобы кинуться к трапу 
самолета, улетающего домой, 
предпочли идти в бой рядом 
с новобранцами».

— Юрий Слатов: — Никог
да не думал, что те песни, что 
я написал во время службы 
в Афганистане, потребуется за
писывать на пластинку, высту
пать на ЦТ. Но, видно, нравит
ся людям. На телевидении мне 
письмо как-то показали. Смысл 
его такой. Требуют повторить 
песню про ордена, «которые 
фиг купишь на базаре». Вооб
ще-то она называется «Орде
на не продаются». А не то... 
«Мы выбрали Слатова почет
ным панком. Панки города 
Мурманска». А Сергею Яро
вому пришло письмо от осу
жденных, в их «зоне» — он 
всеобщий любимец. Теперь я 
— «почетный панк», а Яровой 
— «любимец зоны».

А вообще к «афганской» 
песне относятся по-разному. В

Ашхабаде после нашего кон
церта подошел к нам очень 
известный человек. Настолько 
известный, что его знают все, 
сидящие в зале. И вот он го
ворит: «Мне ваше выступле
ние понравилось. Но видите 
ли, наши войска в Афганиста
не находятся уже восемь лет. 
И я думаю, это не модно—петь 
про Афганистан».« Модно — 
немодно. Как будто это шмот
ки или мебель. Об этом я на
писал песню «Афганистан не 
а моде».

Тем для песен полно. Рань
ше я, например, по-пижонски 
смотрел иа военных водите
лей. А когда в ДРА сам ока
зался в автобате, понял—како
во быть беззащитным в кабине 
машины. Там на обочинах до
рог стоят обелиски погибшим. 
Так появилась еще одна пес
ня.

«Кто пишет для вас стихи 
и музыку!»

— Сергей Яровой: — Юра, 
конечно, в этом деле лидер. 
Но многие его песни мы не 
трогаем, они лучше звучат в 
его исполнении, по-бардовски. 
Писали песни Олег Гонцов, 
Саша Рогачез. Песни про де
сантников, про Афганистан. 
Когда вышли на телевидение, 
нашлись критики и на нашу 
голову. Мол, песни мрачные, 
слабые стихи, примитивная му
зыка. Так мы и не спорим. 
Ведь «Береты» — непрофес
сионалы. Ответили им так: «В 
рифме слово «любовь», конеч
но, привычнее, чем «кровь». 
Но не обессудьте, нам кровь 

ближе». Поэтому не обращай
те внимания, что на первой 
пластинке текст песен немно
го другой, чем тот, который 
мы поем вам сейчас. Цензура 
поработала.

«Спойте, пожалуйста, вашу 
новую песню «Синяя река.
мамины глаза».., посвященную 
нашим пленным «афганцам». С 
уважением мать матроса-даль- 
незосточника».

Мнение воина-интернационалиста
Юрий Киршанков, член клуба воинов-«афганцев» Ок

тябрьского района:
— Нехочется,. цтобы^люди забыли про ребят„.. которые 

погибли в Афганистане. про тех. кто все-таки вернулся на 
Родину живым. Мне все это очень близко — три. года как 
закончил службу в Афганистане. А вот молодые ребята, 
да и те, кто постарше, должны знать, что же там происхо
дило и происходит. «Голубые береты» делают большое де
ло. Они правдиво рассказывают о войне в Афганистане.

Записки из зала
«Дорогие участники ВИА «Голубые береты»! Поошу ис

полнить последнюю песню Николая Егорова «Журавли». 
Перед уходом в армию Коля пришел проститься со мной в 
клуб пос. Изоплит, где я работаю заведующей. И вместе с 
группой ребят он пел эту песню. Коля не вернулся из Аф
ганистана, и сегодня на этом вечере говорили о нем. В зале 
его мать, отец и сестра».

«Последняя встреча с вами у меня была летом этого года 
в Кабуле. Я вернулась в Свердловск месяц назад. Медсест
ра госпиталя».

«Ребята! Спасибо за ваши песни. Они очень нужны нам. 
И знать, и слышать их, особенно молодым, необходимо».

Вместе с участниками вечера памяти 13 свердловчан из 
Кировского района интервью с «Голубыми беретами» 
провел А. ГОРЛОВ.
НА СНИМКЕ:: Юрий Слатов (слева) и Сергей Яровой.

Фото М. КОРЯКИНА.

— Сергей Яровой: — Обя
зательно споем. Это песня о 
наших ребятах, попавших в 
лагерь для военнопленных в 
Пакистане около Пешавара. 
Они подняли восстание и 
прикрывали отход своих аф
ганских товарищей. А когда 
поняли, что самим не уйти, 
взорвали себя. Песня называ
ется «Баллада о последнем 
бое».

Да и почти все наши пес
ни посвящены каким-либо 
событиям из «афганской» жиз
ни, случаям, которые произо
шли с нашими ребятами. Вот 
в Москве выступали, в госпи
тале имени Бурденко. Когда 
предложили почтить память 
погибших, все встали. А один 
безногий солдат встать не мог. 
И заплакал. Я всякое видел, но 
это тяжело переносить. Но чем 
не песня? Или в Ленинграде: 
дезушка нашла своего безру
кого, слепого, парализованно
го женйха-десантника. Выха
живала сутки напролет. А ей 
местные «доброжелатели» тал
дычили: «Ты ради ленинград
ской прописки стараешься». 
Она в конце концов победила, 
вышла замуж за этого десант
ника. А мы написали песню об 
этом и назвали ее именем той 
девушки — «Лидия».

«Как откосится комачдо- 
вание к гастролям «Голубых 
беретов»!

— Юрий Слатов: — Нор
мально относится. Я пропаган
дист полка, Сергей замполит 
батальона. Мы тоже командо
вание. Это в шутку. Если уго
ворим замполита полка, от
пускает не далее 50 километ
ров от места дислокации ча
сти. На дальние гастроли необ
ходимо разрешение «высоко
го» начальства. Это только ва
ши «афганцы» с «железного» 
Урала могли позвонить прямо 
министру обороны, и вот мы 
здесь с его разрешения. При
знаемся, потрясены и вечером 
памяти, и обстановкой встре
чи. Нигде еще на наших вы
ступлениях в Союзе не встре
чали столько родных глаз и 
сердечности. Между прочим, 
выяснилось, что здесь в зале 
сидят и наши однополчане. 
Ради этого «Береты» готовы 
петь до утра.

И снова песня. «Эх. боль, 
нам по пути с тобой... Пыль, 
бой, свист пуль над голо
вой...». Поет представленный 
на звание лауреата премии 
Ленинского комсомола ан
самбль «Голубые береты». 
Все средства ст выступлений 
(язык не поворачивается на
звать их концертами) в 
Свердловске и городах обла
сти «Береты» перечислят на 
строительство памятника вои
нам-интернационалистам. Та
кой памятник уже есть в их 
воздушно ■ десантном полку.

антология стихов комсомольских поэтов
Рубрику ведет Андрей 

«Урал».

...В знойный июльский день 1942 года, когда фашист
ские танки, устремившись к Волге, вырвались на простор 
донских степей, в жестоком бою за станицу Ремонтная 
гитлеровцами была схвачена выездная редакция ростов
ской областной газеты «Молот».

Фашисты расстреляли журналистов. И среди них — 
Елену Ширман, талантливого поэта, выпускницу Литера
турного института, одну из самых блистательных учениц 
Ильи Сельвинского.

Елена Ширман была дочерью Октября. Первая пионер
ка Ростова, потом — активная комсомолка, она выбрала 
судьбу рядового Революции.

Окончив библиотечный техникум, Елена уезжает в село, 
охваченное драматической борьбой за переустройство жиз
ни, становится там культпросветчиком (давайте вспом
ним сегодня Ято полузабытое слово), работает учетчицей 
в тракторной бригаде.

И пишет, пишет стихи...
В жестокое время, не располагавшее к добросердечию, 

Елена Ширман своим искренним, чистым голосом утверж
дала непреходящую ценность высоких человеческих 
чувств — любви, верности, товарищества — и для совре
менников. и для нас с вами...

Истлеет лист. Умрут слова и даты.
Но звезды, замыслы и бытие fa.no
Останутся, как вечное письмо
Тебе, ненайденному адресату.

Елена ШИРМАН

(1908 1942)
ЖИТЬ!

Из поэмы «НЕВОЗ
МОЖНО»

Разве можно, 
взъерошенной, 

мне истлеть, 
Неуемное тело бревном 

, уложить?
Если все мои двадцать 
корявых лет.
Как густые деревья, 

гудят — 
жить!

Если каждая прядь 
на моей башке

К солнцу по-своему 
тянется, 

Если каждая жилка бежит 
по руке 

Неповторимым танцем! 
Жить!
Изорваться ветрами 

в клочки. 
Жаркими листьями наземь 

сыпаться, 
Только бы чуять артерий 

толчки.
Гнуться от боли, 

от ярости дыбиться.
1930..

ДЕТЯМ
Все резче графика у глаз, 
Все гуще проседи мазня.

праздничная афиша

С УТРА ДО ПОЛУНОЧИ
Всех комсомольцев и тех, 

кто еще только готовится 
встать в ряды ВЛКСМ, всех, 
кто помнит свою комсомоль
скую юность, свердловчан и 
гостей нашего города мы при
глашаем принять участие в 
праздновании 70-летия Всесо
юзного Ленинского Коммуни
стического Союза Молодежи!

С раннего утра в городах и 
районах Среднего Урала будет 
проходить молодежный суб
ботник. А ты, товарищ, опре
делил свой участок работы? 
Если нет, то надо спешить. 
Будь уверен, дело найдется 
для всех!

Если ты хочешь сделать по
купки — спеши на улицу Вай
нера в центре Свердловска. В 
10 часов утра здесь откроется 
ярмарка молодежных товаров. 
Такие ярмарки пройдут и в

ГРАМОЛИН, заместитель главного редактора журнала

А дочь моя не родилась, 
х И нету сына у меня.

И голос нежности моей 
Жужжит томительно и зло. 
Как шмель в оконное

стекло
В июльской духоте ночей.

И в темноте, 
проснувшись вдруг. 
Всей грудью чувствовать 
— вот тут — 
Затылка невесомый пух 
И детских пальцев теплоту.

А утром — настежь! — 
окна в сад!
И слушать в гомоне ветвей 
Невыдуманных мной детей 
Всамделишные голоса.

Июль 1940. 
Москва.

ПОЭЗИЯ
Из цикла «Стихи о завт

рашних днях».
Пусть я стою, 
как прачка над лоханью, 
В пару, в поту 
до первых петухов.
Я слышу близкое и 
страстное дыханье 
Еще не напечатанных 

стихов.
Поэзия — везде.
Она торчит углами 

’ В цехах, в блокнотах, 
на клочках газет — 
Немеркнущее сдержанное 

пламя.

ряде других городов области.
Вы хотите выглядеть мод

но? Тогда приглашаем вас в 
демонстрационный зал сверд
ловского Дома моды. С 10 ча
сов здесь будет проходить 
аукцион товаров для молоде
жи.

Свердловчан, интересующих
ся самодеятельным техниче
ским творчеством, приглашаем 
на площадь 1905 года, где со
стоится парад-выставка НТТМ.

В 19 часов в свердловском 
Дворце молодежи начнется 
торжественное собрание, пос
вященное 70-летию ВЛКСМ.

Тех, кто захочет принять уча
стие в молодежном праздни
ке, приглашаем в новый куль
турно - оздоровительный центр 
МЖК. Начало праздника за 
час до полуночи.

Готовое рвануться 
и зажечь, 

Как молния, разящая 
до грома.

Я верю силе трудовой руки. 
Что запретит декретом

Совнаркома 
Писать о родине 

бездарные стихи.
1910.

ВОЗВРАЩЕНИЕ
Жди меня, и я вернусь. 
Только очень жди...

К. Симонов.

Это будет, я. знаю...
Нескоро, быть м.оже.т. ^г 
Ты войдешь бородатый. 

сутулый.
иной.

Твои добрые губы 
станут суше и строже. 
Опаленные временем

и войной.
Но улыбка останется. 
Так иль иначе.
Я пойму — это ты.
Не в стихах, не во сне.
Я рванусь, 

подбегу.
И наверно, заплачу, 
Как когда-то. 
уткнувшись в сырую . 

шинель...
Ты поднимешь мне голову. 
Скажешь: «Здравствуй...» 
Непривычкой рукой 
по щеке проведешь.
Я ослепну от слез, 
от ресниц и от счастья. 
Это будет нескоро.
Но ты — придешь.

1941.

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 
Сегодня СКАЗКИ ГОФМАНА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ 
Сегодня премьера 

ПОДКИДЫШ
СВЕРДЛОВСКИЙ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
Сегодня МАДАМ. ФАВАР

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО

КОМСОМОЛА
Сегодня премьера

ПРИЕЗЖИЕ

Не в сорок первое пщ Калугой,гдехолм высок,в'вось- 
______ 1 , я ___________ Iи 1 /IА)

МИДЕСЯТОМ ПОД КйВУЛОМ лицом- в ПЕСОК- ^Е

ПЛАЧЬТЕ ,МАМА,СЫН ВАШ КолЯ.КАКВСЕ СЫНЫ, БЫЛ

ЗАСТРАХОВАН ЛИШЬ ОГЕОЛЯ БЫЛОЙ ВОИНЫ 3>О~

0 Ст Й» 3 бги

РОНКА,Н ЕЩЕ ВОРОНКА СКВОЗЬ ЛЕГ РАЗЛОМ. ЗнчЕМ СТУЧИШЬСЯ ПОХО-

0 „ $7^ Сюр , Ъм

ройка в панельный дом? Зачем стучишься похоронка вгпнельныидзн?

Не в сорок первом под 
Калугой, 

где холм высок, 
В восьми десятом

под Кабулом 
Лицом — в песок.
Не плачьте, мама. 
Сын ваш Коля, 

как все сыны.
Был застрахован 

лишь от боли
Былой войны.
ПРИПЕВ:
Воронка, и еще воронка 
Сквозь лет разлом.
Зачем стучишься, 

похоронка,
В панельный дом?
Афганский ветер 

быстротечный,
Как взрыв, горяч. 
Вновь за звездой 

пятиконечной
Следит басмач.
Не в сорок первом под 

Калугой,
Не в тот виток
Земля споткнулась 

под Кабулом,
Взмыв из-под ног.
ПРИПЕВ.
И вот две тени появились 
Среди рябин — 
На новом кладбище 

военном
Отец и сын.
Сказал отец: «Хотел бы 

в космос — открыта дверь.
Одели в цинковый 

скафандр
Тебя теперь».
ПРИПЕВ.

«Автомобилист» (Сверд
ловск) — ЦСКА (Москва) — 
5:8 (1:2Г 1:5, 3:1).

Шайбы забросили: у хозя
ев — А. Каменский (3-я мий., 
59), Гатаулии (30), Осипов (53), 
Мухин (57); у гостей — Буре 
(3), Константинов (17), Давыдов 
(26, 40), Быков (32), Малахов 
(37), Гусаров (40), В. Камен
ский (42).

Матч начался стремительны
ми атаками армейцев. Но в эти 
первые минуты встречи наши 
хоккеисты действовали пре
дельно осторожно в обороне. 
Более того, после разыгранной 
как по нотам комбинации под
ключившийся к контратаке за-
• «СПОРТПРОГНОЗ»---------------------------------------------

Программа 47 тиража (19 — 20 ноября) 
Чемпионат СССР по футболу. Высшая лига.

19 ноября (суббота)
1. «Шахтер» (Донецк) — «Динамо» (Минск)
2. «Спартак» (Москва) — «Зенит» (Ленинград)
3. «Черноморец» (Одесса) — «Локомотив» (Москва),
4. «Металлист» (Харьков) — «Динамо» ’(Тбилиси).
5. «Торпедо» (Москва) — «Арарат» (Ереван).
6. «Динамо» (Москва) — «Кайрат» (Алма-Ата).

Чемпионат СССР по хоккею с мячом. Высшая лига.
20 ноября (воскресенье)

7. «Локомотив» (Иркутск) — «Динамо» (Алма-Ата),
8. «Кузбасс» (Кемерово) — «Сибсельмаш» (Новосибирск),
9. СКА (Свердловск) — «Динамо» (Москва),
10. «Строитель» (Сыктывкар) — «Старт» (Горький).
11. «Водник» (Архангельск) — «Волга» (Ульяновск).

Чемпионат СССР по хоккею с шайбой. Высшая лига.
20 ноября (воскресенье)

12. «Автомобилист» (Свердловой) — «Торпедо* (Горький), 
13. «Трактор» (Челябинск) — «Крылья Советов» (Москва).

(ТАСС).

% ХОККЕЙ. ВЫСШАЯ ЛИГА

ЭКЗАМЕНУЕТ ЧЕМПИОН
щитник А, Каменский сильней
шим броском открыл счет. Но 
свердловчане лидировали все
го 24 секунды. Небрежная иг
ра на «пятачке», где оставили 
без присмотра Буре, знакомо
го нашим болельщикам по про
ходившим весной в Свердлов
ске Всесоюзным юношеским 
играм, привела к ответному 
голу. И, хотя первый период 
гости все же выиграли — 2:1, 
все понимали, что борьба еще 
впереди.

Но, к сожалению, вторую 
двадцатиминутку хозяева про
играли, как говорится, вчистую. 
Армейцы, во-первых, сменили 
тактику действий — все чаще 
подключая к контратакам за

щитников. Наши же напа'даю- 
щие запаздывали с возвраще
нием в оборону, и гости все 
чаще имели здесь и численное 
преимущество. А во-вторых, 
наши игроки и голкипер Зуев 
в этом периоде непроститель
но много ошибались в прос
тейших ситуациях. Переволно
вались?..

Зато третий период наши 
хоккеисты выиграли, можно 
сказать, бесспорно. И, что при
мечательно, стоило «Автомо
билисту» начать играть от обо
роны — преимущество гостей 
становилось ощутимым. При 
остро атакующей же игре 
свердловчан невооруженным 
глазом было видно, что и у 
ЦСКА оборона не без изъ
янов, И возникает вопрос: а 
смог бы «Автомобилист» так 
прибавить обороты в третьем 
периоде не при счете — 2:8, 
как случилось, а, например, 
уступая — 2:4?

Но, как бы то ни было, иг
ра, думаю, болельщикам пон
равилась. Ну, а тренерам, пос
ле экзаменовки команды чем
пионом страны и обладателем 
Кубка европейских чемпионов 
нынешнего года, есть над чем 
подумать. Ведь мы надеемся, 
что встреча с ЦСКА в этом се
зоне была не последней...

Результаты минувшего

тура: «Крылья Советов»
— СКА — 3:3, «Торпе
до» (Я) — «Сокол» — 6:3, 
«Торпедо» (Г) — «Динамо» 
(Р) — 0:2, «Спартак» — 
«Динамо» (X) — 5:2, «Ди
намо» (Мн) — «Динамо» 
(М) — 1:1, «Трактор» — 
«Химик» — 21.

Единоличным лидером 
чемпионата после этого тура 
стал ЦСКА, набравший 27 
очков, 26 — 5' «Крыльев 
Советов», иа две меньше у 
московских динамовцев. «Ав
томобилист» и рижское «Ди
намо» имеют на своем счету 
21 очко и делят 7—8 места.

Очередные два матча наши 
хоккеисты проводят на выез
де. 5 ноября они играют в 
Минске с «Динамо», 8 — в 
Москве также с динамовца
ми. 13 ноября «Автомоби
лист» принимает челябинский 
«Трактор». Но еще раньше, 
31 октября, две эти ураль
ские команды проведут това
рищескую встречу, весь сбор 
от которой пойдет в фонд 
пострадавших от взрыва на 
станции Свердловск-Сорти- 
ровочный. Начало матча — 
в 18 часов 45 минут.

В. ФЕДОРОВ.
ПЕРВАЯ ЛИГА

«Луч» — «Кристалл» 
(Э) — 1:5, 3:7. СКА (Св) — 
«Торпедо» (У-К) — 2:6, 4:8.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Волшебство. 

«Куин» в Будапеште. Закля
тие долины змей. Нет и да 
(стереоскопический)

СОВКИНО — Маленькая 
Вера (дпе серии).

САЛЮТ — Дорогая Елена 
Сергеезна. Кинг Конг.

ТЕМП — Дорогая Елена 
Сергеевна.

УРАЛ — Скорбное бесчув
ствие. Гобсек. Жертвопри
ношение (две серии).

ДК им. СВЕРДЛОВА
Сплошные неприятности с 
двойником. Жестокий ро
манс (две серии).

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Кинг Конг жив.

ДК им ГОРЬКОГО — Де
сять негритят (две серии).

МНР — Дорогая Елена 
Сергеевна.

ДРУЖБА — Маленькая 
Вера (две серии). Доброволь
цы поневоле.

БУРЕВЕСТНИК — Дорогая 
Елена Сергеевна.

СОВРЕМЕННИК — Мой 
боевой расчет.

ЮЖНЫЙ — Кинг Конг 
(две серии).

ЭКРАН — Мой боевой рас
чет.

ИСКРА — Зеркало для 
героя (две серии). Красная 
пустыня (две серии). Ма
ленькая Вера (две серии).

ПОГОДА
30 — 31 октября по области 

ожидается облачная погода, 
с прояснениями. 30 октября 
местами слабые осадки, 31 
октября осадки в виде дож
дя и мокрого снега, ветер 
южный, с переходом на за
падный. 7—12 метров в се
кунду. Температура возду
ха ночью минус 3 — плюс 
2, днем 30-го октября плюс 
3 — плюс 8. 31 октября
минус 3 — плюс 2, на юго- 
востоке до плюс 7.

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС 53800
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